



Miércoles 18 de octubre de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2096 · www.lajornadamaya.mx

10 PESOS

EL PRESIDENTE PALESTINO DECLARÓ UN LUTO DE TRES DÍAS; LUEGO DEL BOMBARDEO QUE DEJÓ MÁS DE 500 VÍCTIMAS

Ataque israelí a hospital en Gaza, “un genocidio”: Abbas

- El ejército judío negó la agresión y sugiere que se trató de un lanzamiento fallido del grupo Yihad Islámica
- México pugna por solución integral y definitiva al conflicto; logramos evacuar a 721 connacionales: SRE
- Jordania cancela la cumbre con el presidente de EU en Amán, tras la masacre perpetrada en nosocomio



▲ Mientras buena parte de la humanidad considera este atentado como el más atroz de las cinco confrontaciones bélicas sostenidas por los mismos protagonistas, la cancillería mexicana condena inequívocamente estos ataques y aboga por el diálogo y la paz. “La agresión a la población civil, de la mano

de cualquier actor del conflicto debe ser denunciada, porque es una violación flagrante al derecho internacional y una trasgresión a los derechos humanos”, sostuvo Alicia Bárcena en su comparecencia ante la Cámara Alta de nuestro país. En la imagen, el dolor que deja el absurdo de la guerra. [Foto Ap](#)

AGENCIAS / P 2 A 5

Vila presenta a Yucatán como opción para invertir a la firma de moda Shein, durante su gira por Singapur

/ P 7

Ramírez Marín apela a la unidad y declina en favor de *Huacho* para ser candidato de Morena

/ P 8

La Jornada MAYA

Directorio

Fabrizio León Diez
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas
Coordinador de
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa
Jefe de información

María Elena Briceño Cruz
Coordinadora de
información
Yucatán y Campeche

Rosario Ruiz Canduriz
Coordinadora de
información
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya
Jorge Miguel Cocom Pech
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México.
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de
título y contenido: 16539
Reserva al uso exclusivo del título
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,
otorgada por la Dirección
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial
del contenido de esta publicación, por cualquier
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 9, número 2096

Medio Oriente por un frente humanitario

El presidente ruso, Vladimir Putin, anunció este lunes que su gobierno envió al Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU) un proyecto de resolución sobre la declaración inmediata de una tregua humanitaria en la franja de Gaza, la cual tiene un carácter "equilibrado y apolítico", y dijo que la actual escalada "sin precedente" es resultado del fracaso de la política de Estados Unidos en la región y del incumplimiento de los acuerdos de la ONU para crear dos estados, uno israelí y otro palestino. Asimismo, consideró que la tarea más apremiante es levantar el bloqueo al enclave palestino y permitir el suministro urgente de medicinas, alimentos y otros artículos de primera necesidad.

Previamente, el director de la agencia de las Naciones Unidas para los refugiados palestinos (UNRWA, por sus siglas en inglés), Philippe Lazzarini, denunció que en los últimos ocho días no han podido entrar en Gaza "ni una gota de agua, ni un grano de trigo, ni un litro de combustible", debido al inhumano castigo colectivo que Tel Aviv impuso a los 2.4 millones de habitantes en represalia por el brutal ataque contra territorio israelí perpetrado el 7 de octubre por el grupo fundamentalista Hamas.

El llamado del Kremlin resulta de máxima pertinencia en momentos en que el ejército israelí prosigue con un bombardeo que ha reducido a escombros toda la parte norte de Gaza, y acumula tropas y armamento pesado en la frontera a fin de efectuar un asalto terrestre que, de acuerdo con las expresiones del primer ministro Benjamin Netanyahu, puede conllevar un verdadero exterminio. Sin embargo, son pocas las probabilidades de que las potencias dominantes en el Consejo de Seguridad atiendan la iniciativa rusa, no sólo por la bien conocida complicidad de Washington con Tel Aviv, sino también por la erosión de las relaciones entre Putin y Occidente en el contexto de la guerra en Ucrania.

Otros países, como el propio México, Brasil o China, han instado a deponer las agresiones, salvaguardar las vidas civiles y resolver los diferendos por la vía del diálogo. En particular, el presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, señaló la atrocidad de colocar a los niños en medio de las hostilidades, por lo que urgió a protegerlos y a introducir un mínimo de humanidad en la locura de la guerra. Estos posicionamientos, que destacan por desmarcarse de los tambores de guerra y buscar una salida justa al conflicto, adolecen de aislamiento

y descoordinación, por lo que han tenido un impacto nulo en el desarrollo de las hostilidades. Es urgente que los gobiernos mencionados trabajen en conjunto con otras voces relevantes en la comunidad internacional a fin de presentar una postura común y ejercer la mayor presión posible para conjurar una masacre de dimensiones mayores a la que ya se perpetró.

Los riesgos de dejar que los acontecimientos sigan su curso actual son demasiado altos para dar cabida a la indolencia o los cálculos mezquinos. Además del latente peligro de que los enfrentamientos se extiendan a los países vecinos (como ya ocurrió al involucrarse el movimiento extremista libanés Hezbolá, o con el lanzamiento arbitrario por Israel de misiles contra aeropuertos sirios), las repercusiones alcanzan a personas sin relación alguna con lo que ocurre en Medio Oriente: el sábado, un niño de seis años fue asesinado y su madre apuñalada en Chicago por su casero islamófobo, mientras ayer un presunto yihadista disparó contra varias personas y mató a dos en Bruselas.

La única manera de frenar la barbarie es la formación de un frente internacional por la sensatez y los derechos humanos, capaz de llevar a las partes a una mesa de negociaciones y de disuadir a quienes pretenden atizar las confrontaciones.



▲ La única manera de frenar la barbarie es la formación de un frente internacional por la sensatez y los derechos humanos, capaz de llevar a las partes a una mesa de negociaciones. Foto Ap



Ataque a hospital en Gaza que dejó 500 muertos, “un genocidio”: Abbas

Hamas acusa al ejército israelí por “horrible masacre”; el ente militar se desmarca asegurando que fue un lanzamiento fallido del grupo Yihad Islámica Palestina

AP Y EFE
FRANJA DE GAZA

El Ministerio de Salud de Gaza, controlado por Hamas, informó que más de 500 palestinos murieron por una explosión en un hospital de la Franja de Gaza tras un bombardeo la noche de este martes (hora local).

El grupo insurgente acusa al Ejército de Israel del ataque, mientras que éste se desmarca asegurando que fue un lanzamiento fallido del lado palestino.

“La horrible masacre cometida por la ocupación sionista” sobre el hospital, “que dejó cientos de víctimas es un crimen de genocidio”, declaró Hamas en un comunicado.

Según agregó el grupo islamista, la mayor parte de fallecidos y heridos son “familias desplazadas, pacientes, niños y mujeres” que en los últimos días se albergaban en el lugar.

En respuesta a las acusaciones de Hamas, el Ejército israelí aseguró que el grupo Yihad Islámica Palestina tiene la responsabilidad del mortífero ataque.

“La inteligencia de múltiples fuentes que tenemos indica que la Yihad Islámica es responsable del lanzamiento fallido de un misil que golpeó el hospital en Gaza”, comunicó el ente militar en su canal de Telegram.

Más temprano el principal portavoz militar, Daniel Hagari, admitió a la prensa israelí que investigaban si se había tratado de un ataque por parte de los aviones de combate de Israel.

“Hay muchos bombardeos (israelíes), muchos lanzamientos fallidos de cohetes (de las milicias palestinas) y muchos bulos difundidos por Hamas”, afirmó Hagari.

El ataque al Hospital al-Ahli es considerado el peor bombardeo que ocurre en Gaza en las cinco guerras que



▲ El ataque al Hospital al-Ahli es considerado el peor bombardeo que ocurre en Gaza en las cinco guerras que ha peleado Israel contra Hamas desde 2008, incluyendo la más reciente. Foto Ap

ha peleado Israel contra Hamas desde 2008, incluyendo la más reciente que inició el 7 de octubre y que hasta el momento lleva más de 3 mil muertos en el territorio de Palestina y mil 400 fallecidos en el israelí.

Netanyahu niega la implicación de Israel

Las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) no tuvieron nada que ver con el reciente ataque contra un hospital en la Franja de Gaza, aseveró el primer ministro de ese país, Benjamín Netanyahu.

“El hospital (...) fue atacado por terroristas bárbaros de la Franja de Gaza, no por las FDI. Quien mató brutalmente a nuestros hijos también está matando a sus propios hijos”, dijo el mandatario en su cuenta de X.

Luto de tres días

El presidente Mahmoud Abbas, quien gobierna en la ocupada Cisjordania, declaró un luto de tres días tras el bombardeo.

“Lo que está ocurriendo es un genocidio. Llamamos a la comunidad internacional a intervenir inmediatamente para detener esta masacre. El silencio es inaceptable”, dijo en un comunicado la Organización de Liberación Palestina en respuesta al ataque.

“Sin palabras”

“Me he quedado sin palabras” ha sido la primera reacción del alto comisionado de Naciones Unidas para los derechos humanos, Volker Türk, tras conocerse el ataque contra el hospital en Gaza.

“Aún no conocemos la magnitud total de esta carni-

cería, pero lo que está claro es que la violencia y las matanzas deben cesar de inmediato”, exigió el funcionario.

“Los hospitales son sacrosantos y deben protegerse a toda costa”, agregó Türk.

“Todos los Estados con influencia deben hacer todo lo que esté en su mano para poner fin a esta horrenda situación. Hay que proteger a la población civil y permitir que la ayuda humanitaria llegue urgentemente a quienes la necesitan”, dijo.

Ataques en el sur de Gaza

En Gaza, los heridos llegaban al hospital tras intensos ataques en las afueras de las ciudades sureñas de Rafah y Khan Younis, según residentes. Basem Naim, exministro de Salud y miembro desta-

cado de Hamas, informó de 27 muertos en Rafah y 30 en Khan Younis.

Un reportero de The Associated Press vio unos 50 cuerpos trasladados al hospital Nasser en Khan Younis desde la madrugada del martes. Los familiares acudieron a reclamar los cuerpos envueltos en sábanas blancas.

Un ataque en Deir al Balah redujo a escombros una casa y mató a nueve miembros de la familia que vivía allí. Tres miembros de otra familia que habían evacuado desde Ciudad de Gaza murieron en una casa vecina. Los fallecidos eran un hombre y 11 mujeres y niños. Los testigos dijeron que no hubo advertencias antes del ataque.

“Atacamos a Hamas”

El ejército israelí dijo estar atacando escondites, infraestructura y centros de mando de Hamas.

“Cuando vemos un objetivo, algo que se mueve que es Hamas, nos encargamos de ello”, dijo el teniente coronel Richard Hecht, vocero del ejército israelí.

Israel ha aislado y bombardeado sin descanso el territorio, gobernada por Hamas, desde el ataque de la semana pasada en el sur de Israel en el que los milicianos mataron a mil 400 personas, la mayoría civiles, y capturaron a unas 200 personas que están retenidas en Gaza.

Los ataques israelíes han matado al menos a 2 mil 778 personas y herido a otras 9 mil 700 en Gaza, según el Ministerio de Salud del territorio. Casi dos tercios de los muertos eran niños, dijo Medhat Abbas, miembro del Ministerio. Los ataques no han detenido los cohetes lanzados por los milicianos de Hamas desde Gaza contra Israel.

Se estima que hay otras mil 200 personas sepultadas bajo los escombros en Gaza, vivas o muertas, según las autoridades de salud.



Mueren cinco militares de Hezbollah en la frontera entre Israel y Líbano

La comunidad internacional hace esfuerzos para evitar que la guerra se propague

AP
BEIRUT

Las tensiones iban en aumento el martes a lo largo de la frontera entre Israel y el Líbano, donde cinco milicianos de Hezbollah murieron, la cifra más alta desde que estallaron escaramuzas entre Israel y el grupo guerrillero la semana pasada.

Fuerzas israelíes y grupos armados libaneses se enfrascaron en escaramuzas pequeñas desde el estallido de la más reciente guerra entre Israel y el grupo palestino Hamas.

Las tensiones surgen en medio de temores de que la guerra se extenderá al Líbano, donde el Hezbollah ha expresado fuerte apoyo al Hamas. Israel considera al Hezbollah como su principal amenaza, y el grupo libanés ha advertido que si Israel incursiona por tierra a la Franja de Gaza habrá una escalada. Hasta ahora, los



▲ Un misil anti tanque disparado desde el Líbano impactó el martes en el pueblo de Metula en el norte de Israel, hiriendo a tres personas, informó el Centro Médico Ziv en Safed. Foto Ap

intercambios de artillería entre Hezbollah e Israel se han limitado a unas cuantas aldeas a lo largo de la frontera.

El Estado de Israel ha advertido que si Hezbollah abre un nuevo frente de ba-

talla, todo el Líbano pagará las consecuencias.

Israel y Hezbollah libran una guerra de un mes en 2006 que terminó en un *impasse*. Desde entonces, ha habido solo choques ocasionales y mucha retórica, pero

el Hezbollah ha mejorado sus capacidades militares y se ha convertido en una fuerza influyente en Siria, Irak y otras partes de esta región.

La comunidad internacional está haciendo afa-

nosos esfuerzos por evitar que la guerra se propague al Líbano o a otros lugares del Medio Oriente.

Un misil antitanque disparado desde el Líbano impactó el martes en el pueblo de Metula en el norte de Israel, hiriendo a tres personas, informó el Centro Médico Ziv en Safed.

Horas después, el Hezbollah emitió un comunicado atribuyéndose el hecho. No quedaba claro si los heridos eran civiles o soldados, pero Israel ha pedido a todos civiles evacuar la zona fronteriza con el Líbano.

Israel respondió disparando contra varias zonas en el sur del Líbano cerca de la frontera con fuego de artillería y fósforo, reportó la Agencia Nacional de Noticias del Líbano.

Las fuerzas israelíes dijeron que sus tanques dispararon hacia el Líbano luego de que un misil anti-tanque fue disparado desde allende la frontera.

Joe Biden viaja al Estado israelí en busca de un corredor humanitario ante posible incursión en la Franja de Gaza

EFE
WASHINGTON

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, viajó la noche de este martes hacia Israel para expresar su apoyo al gobierno de Benjamín Netanyahu, que prepara una gran incursión en la Franja de Gaza, y para explorar la apertura de un corredor que facilite la entrada de ayuda humanitaria en el enclave.

Biden planeaba viajar también a Jordania para reunirse con el presidente palestino, Mahmud Abás, el rey jordano Abdalá II y el presidente egipcio, Abdelfatah al Sisi, pero los líderes

árabes cancelaron la cumbre tras el bombardeo de un hospital en Gaza con más de 500 muertos.

"Tras consultar con el rey Abdalá II de Jordania y a la luz de los días de luto anunciados por el presidente Abás de la Autoridad Palestina, el presidente Biden pospondrá su viaje a Jordania y la reunión prevista con estos dos dirigentes y el presidente Sisi de Egipto", apuntaron fuentes de la Casa Blanca.

Biden, añadieron, "espera poder hablar pronto en persona con estos líderes" y permanecerá "en contacto regular y directo con cada uno de ellos durante los próximos días".

El viaje a Israel fue anunciado de sorpresa por el secretario de Estado, Antony Blinken, en Jerusalén tras una reunión de casi ocho horas con Netanyahu y el gabinete de guerra israelí.

El jefe de la diplomacia estadounidense hizo el anuncio tras arrancar de Netanyahu el compromiso de desarrollar un "plan" que permita el acceso de ayuda humanitaria internacional a Gaza y la creación de áreas seguras para los civiles.

El apoyo inquebrantable a Israel

Desde el sangriento ataque del brazo armado de Hamás contra Israel el 7 de octubre,

Estados Unidos ha expresado su apoyo "inquebrantable" al gobierno israelí y ha defendido el derecho del Estado judío a "defenderse" de la milicia palestina.

A medida que se intensificaron los bombardeos de Israel sobre el enclave y se extendía el rechazo en el mundo árabe a las represalias del país liderado por Netanyahu, Washington comenzó a reconocer la necesidad de proteger a los civiles palestinos.

Hasta ahora la voz cantante de EU en la región la ha llevado Blinken, quien ha visitado dos veces Israel y Jordania en los últimos días, como parte de una intensa gira por Oriente Medio que lo

ha llevado también a Arabia Saudí, Egipto, Catar, Emiratos Árabes Unidos y Baréin.

Apertura de Rafah

El encuentro con los líderes de Egipto y Jordania era relevante porque ambos países lideran la respuesta mediadora. El Cairo y Amán se oponen a la recepción masiva de refugiados palestinos porque lo considerarían una "limpieza étnica" de Gaza, donde viven 2.2 millones de personas. Otra pieza clave pieza clave de negociación es el paso de Rafah entre la Franja de Gaza y Egipto, la única vía de acceso y salida del enclave que no está controlada por Israel.



Confirma AMLO que buscan contactos para lograr la liberación de mexicanos

Reitera llamado a reunión de las Naciones Unidas por conflicto entre Israel y Hamas

**ARTURO SÁNCHEZ
EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO**

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó este martes que su gobierno está buscando tener contacto "con todos los gobiernos y organizaciones" para conseguir la liberación de Ilana Gritzewsky y Orión Hernández, los dos connacionales que han sido retenidos como rehenes por la organización extremista Hamas durante del conflicto con Israel.

En su conferencia de prensa mañanera en Palacio Nacional, rechazó entrar en detalles respecto a las gestiones que realiza su administración pues dijo que estas requieren sigilo, ya que la prioridad es salvar la vida de los connacionales.

-¿Para liberar a los dos mexicanos secuestrados, ya hicieron contacto con Hamas, presidente?, se le preguntó a López Obrador.

-Estamos ayudando y tenemos comunicación con las familias. Estamos haciendo labor con todos los gobier-

nos y organizaciones, porque queremos salvar las vidas de estas dos personas, pero estamos hablando con todos, no sólo con una parte. Incluso, no tenemos nada todavía en firme, estamos haciendo trabajo, que requiere también, en este caso, de sigilo y actuar con mucha responsabilidad, porque lo que queremos es salvar sus vidas, respondió el tabasqueño.

"No es ahora el momento, lo más urgente es detener la guerra", dijo el Presidente sobre establecer una embajada

López Obrador rechazó la posibilidad de elevar el nivel de relaciones diplomáticas de México con Palestina y establecer una embajada, pues dijo que por ahora lo más ur-



▲ "Lo más que nosotros planteamos y consideramos que puede ayudar es que se lleve a cabo esta reunión y se busquen acuerdos de paz", subrayó el mandatario mexicano. Foto Ap

gente es que se ponga fin a la guerra en la Franja de Gaza.

"No es ahora el momento, lo más urgente es detener la guerra", dijo al responder una pregunta sobre el particular.

Reiteró su llamado a una reunión urgente de la Asamblea General de las Naciones Unidas para buscar el diálogo y la paz por el conflicto armado entre Israel y Hamas.

"Lo más que nosotros planteamos y consideramos que puede ayudar es que se lleve a cabo esta reunión y se busquen acuerdos de paz", señaló.

México pugna por hallar una solución integral y definitiva a conflicto Palestina-Israel, afirma la canciller Alicia Bárcena

**ANDREA BECERRIL
GEORGINA SALDIERNA
CIUDAD DE MÉXICO**

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, informó en el Senado que se ha logrado ya evacuar de Israel a 721 mexicanos que están ya a salvo y reiteró que en ese conflicto bélico iniciado a partir del ataque de Hamas, nuestro país pugna por una solución integral y definitiva, bajo la premisa de la existencia de dos Estados: el Israelí y el Palestino.

Al comparecer ante el pleno del Senado para la glosa del Informe presidencial, la canciller se refirió a ese conflicto estallado la semana pasada en Medio Oriente, con la incursión del grupo Hamas.

"Condenamos inequívocamente estos ataques, abogamos por el diálogo y la paz. La agresión a la población civil, de la mano de cualquier actor del conflicto debe ser denunciada, porque es una violación flagrante al derecho internacional y una trasgresión a los derechos humanos".

En su información inicial, recaló que "con el

mismo fraterno humanismo, extendemos nuestra solidaridad a la población civil, tanto de Palestina como de Israel. Nuestra posición es clara, porque hasta la guerra tiene reglas".

La titular de Relaciones Exteriores, expuso que "México favorece una solución integral y definitiva al conflicto, bajo la premisa de dos Estados, que atienda las legítimas preocupaciones de Israel y permita la consolidación de un Estado palestino, política y económicamente viable, que conviva con Israel dentro de fronteras seguras e

internacionalmente reconciliadas, de acuerdo a la resolución de Naciones Unidas".

Expuso luego que frente a ese conflicto, se logró evacuar a 721 mexicanos, en cuatro vuelos desde Israel a México, con dos puentes aéreos desde Tel Aviv a Madrid, de manera coordinada entre la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría de la Defensa Nacional y gracias a un inmenso esfuerzo de trabajo entre nuestros equipos de protección y nuestras embajadas en Israel, Jordania, Palestina y España.

La canciller Bárcena agregó que de la misma manera, en relación con el conflicto entre Ucrania y Rusia, "México ha sido muy claro, subrayamos el imperativo de que se aplique el derecho internacional en materia de integridad territorial y urgimos también a poner fin a la escalada armamentista".

Para construir un mundo mejor, igualitario y justo es imprescindible mantenernos firmes en nuestros principios, recaló.

Participarán luego todos los grupos parlamentarios.


 Juntos transformemos
Yucatán
 GOBIERNO DEL ESTADO



HAMBRE CERO

VARIEDAD Y CANTIDAD
 DE ALIMENTOS PARA QUE TÚ Y TU FAMILIA
COMAN LO QUE DEBEN

Por y para las personas **ADULTOS MAYORES**, tengan una vida saludable el **Gobierno del Estado** les apoya llevando a todo **Yucatán**:

- Actividades para prevenir enfermedades relacionadas con la alimentación.
- Apoyos alimentarios.
- Apoyos para huertos y animales de traspatio.
- Acciones y programas para promover una alimentación adecuada.
- Promoción de la actividad física.

YUCATÁN POR EL HAMBRE CERO

#HambreCeroYucatán

¡JUNTAS Y JUNTOS TRANSFORMAMOS
LA ALIMENTACIÓN!



Vila presenta a Yucatán como opción para invertir ante directivos de SHEIN

El mandatario yucateco inició este martes su misión comercial por Singapur

DE LA REDACCIÓN SINGAPUR

Para seguir con la atracción de más inversiones que se traduzcan en la generación de más y mejores empleos para los yucatecos, el gobernador Mauricio Vila Dosal se reunió con directivos de la empresa SHEIN, en Singapur, firma de talla mundial del sector de diseño de modas, manufactura y comercio digital, donde presentó a Yucatán como un opción idónea para la inversión, que además se destaca por su cultura industrial, mano de obra calificada y ubicación geográfica privilegiada.

En el primer día de su misión comercial por este país, Vila Dosal sostuvo un encuentro con los ejecutivos de la empresa multinacional, Leonard Lin General Manager, Singapore Global Head, Public Affairs y Chow Guan Min, director Government Relations, donde expuso las ventajas que están convirtiendo a Yucatán en líder en nearshoring, que además lo ha colocado en el tercer lugar de todo el país que mejor han aprovechado esta tendencia a través del mejoramiento de su logística, misma que ha traído como resultado la atracción



▲ Los ejecutivos de SHEIN manifestaron su interés en invertir en Latinoamérica en centros de distribución y manufactura para el 2024. Esta empresa multinacional se destaca por ser amigable con el medio ambiente. Foto Twitter @MauVila

de más empresas y empleos mejor pagados a la entidad.

En el encuentro, los presidentes de la Asociación de Maquiladoras de Exportación de Yucatán (Index), Alejandro Guerrero Lozano y de la Cámara Nacional de la Industria del Vestido de Yucatán (Canaive), Jorge Moreno González, expusieron y presentaron

al sector textil del estado en todas sus vertientes y mostraron la presencia mundial de los productos elaborados por las manos yucatecas que llegan a países como Estados Unidos, Francia, Alemania, Asia, entre otros.

Los ejecutivos de SHEIN manifestaron su interés en invertir en Latinoamérica en

centros de distribución y manufactura para el 2024. Esta empresa multinacional se destaca por ser amigable con el medio ambiente, sustentable y hacer que habitantes de los pueblos originarios participen en la economía que genera a nivel global.

Más tarde, como parte de su agenda de trabajo, el gober-

nador se reunió con el Ministro II de Relaciones Exteriores de Singapur, Mohamad Maliki Bin Osman; el director general para las Américas, Dnesh Sathisan, donde compartieron experiencias en mejores prácticas en materia de sustentabilidad y medio ambiente.

Acompañado del titular de la Secretaría de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, y del director general de la Operadora Energética y Marítima de Yucatán, Gerardo Díaz de Zavala, Vila Dosal compartió las políticas públicas que impulsa su administración como la Agenda Estatal Inglés desde preescolar hasta maestrías en las escuelas públicas y teniendo como objetivo hacer bilingüe a nuestros jóvenes, con la intención de generar intercambios académicos en Canadá y Estados Unidos que más adelante les permita acceder a empleos mejor pagados.

En Singapur hay cuatro idiomas oficiales en virtud de la diversidad de culturas que coexisten en este país, sin embargo, la lengua principal es el inglés, de ahí, surgió la oportunidad de tener convenios entre las Universidades de Singapur y la Politécnica de Yucatán (UPY).

La Expo Feria del Comercio ya está lista para recibir a más de 300 mil visitantes: Levy Abraham Macari

MARÍA BRICEÑO MÉRIDA

A tan sólo dos días de que comience la vigésimo tercera edición de la Expo Feria del Comercio, el presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco), Levy Abraham Macari, asegura están listos para recibir a más de 300 mil visitantes.

Actualmente, los stands son instalados en los salones Chichén Itzá y Uxmal en el Centro de Convenciones Siglo XXI, más de 300 locales comerciales, entre los cuales, estará el Instituto Yucateco de Emprendedores (Iyem) y la Secretaría de Seguridad Pública con un espacio para la difusión de la educación vial.

“De manera especial quisiera agradecer a la Secre-

taría de Seguridad Pública de Yucatán que encabeza el comandante, Luis Felipe Saidén Ojeda, que este año, como en otros, participa con un espacio para difundir la educación vial, lo que nos permite ser un evento que fomenta valores y permite a los asistentes tener nuevos conocimientos”, dijo Abraham Macari.

Recordó que en esta ocasión, la feria contará

con la venta de textiles de Guatemala, así como la marca Gallo Azul de Holanda, en donde darán precios especiales en la venta del queso de bola.

El presidente de la Canaco también informó que este año realizarán una encuesta de salida a los visitantes para tener números de derrama económica, pues en anteriores ediciones no cuentan con este dato.

El presidente del Comité de Ferias de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo, Mauricio López Cantón, recalcó que las actividades de la feria comienzan desde este 18 de octubre con el desfile de botargas. La caravana saldrá desde las instalaciones de la Cámara de Comercio a las 16 horas y terminará en Caucel.

Reducir la jornada laboral, “ocurrencia” que podría resultar perjudicial: Canaco

El líder camaral, Abraham Macari, pide mayor análisis a iniciativa de Morena

MARÍA BRICEÑO
MÉRIDA

La propuesta de reducir la jornada laboral “en realidad fue una ocurrencia de una senadora o diputada que dijo que sería lo ideal (...) ¿Alguien ya le preguntó a empleados? ¿Alguien sabe si quieren trabajar menos o ganar más? Porque son dos cosas completamente distintas”, sentenció Levy Abraham Macari, presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco).

Este lunes inició el proceso de análisis en la Cámara de Diputados sobre la iniciativa de Morena para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales.

“La reducción de la jornada laboral, como la están planteando en este momento, puede ser muy perjudicial, no solamente para las empresas, sino para los trabajadores. No se puede seguir cargando la mano al empresariado”, refirió el líder camaral.

Indicó que, de aplicarse esta reducción, el empresario tendrá que resolver las horas laborales, ya sea con algún despido o trabajando él



▲ De aplicarse esta reducción a la jornada, el mismo empresario tendrá que resolver las horas laborales, lo cual podría significar el despido de algún empleado. Foto Rodrigo Díaz

mismo, “en vez de tener un beneficio para el empleado, alguien va a perder su trabajo, no es tan fácil suplir una ausencia de 8 horas a la semana”.

Sobre el cierre de año, Abraham Macari se dijo op-

timista: “Creemos que será un buen cierre de año, comercialmente hablando”.

Además, mencionó que el Buen Fin ayudará en este sentido, con una derrama de 8 mil millones de pesos.

Dijo estar en pláticas con el gobierno del estado para que los trabajos de la calle 60 debido al Corredor Turístico-Gastronómico finalicen antes de terminar de año, de lo contrario, “habría que tener

un acceso más ágil, para que los comercios del Centro Histórico tengan la oportunidad de vender, porque la verdad es que mucha gente vive y depende de sus ventas de diciembre”, recalzó.

La Canaco está en pláticas con el gobierno estatal para que las obras del corredor gastronómico concluyan antes de terminar el año

“En septiembre tuvimos una dinámica un poco más baja que en verano, 50 por ciento de las personas a las que le preguntamos llegaron a sus metas de venta, pero 40 por ciento dijo que no”, lo cual se debe, según el empresario, a que en septiembre la gente da prioridad a los gastos de regreso a clases y que el gasto en veranos es bastante considerable.

“Voy a apoyar a *Huacho*”, anuncia Ramírez Marín al declinar en sus aspiraciones para gobernar Yucatán

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Jorge Carlos Ramírez Marín declinó en sus aspiraciones para ser gobernador de Yucatán y en su lugar apoyará a Joaquín *Huacho* Díaz Mena, quien también busca ocupar el cargo en nombre de Morena y aliados.

“Voy a apoyar a Joaquín Díaz Mena, amigo mío de hace muchos años y en quien reconozco los

méritos, la trayectoria y también la antigüedad suficiente para ganar la confianza de la fuerza principal que sin duda es Morena”, dijo el senador en un video publicado en redes sociales.

El ex priista Ramírez Marín señaló que la razón principal de inscribirse en el proceso de selección de coordinador de la alianza era contribuir a la unidad de cara a las elecciones de junio de 2024 y, ante este panorama, ahora invita a

sus seguidores a apoyar a Díaz Mena.

“Se trata sobre todas las cosas de sumar y apoyar; de ninguna manera puedo admitir convertirme en un factor de desunión o división que merme las fuerzas, porque lo que necesitamos es una plataforma sólida e imparable que convenza a la ciudadanía de la necesidad de un cambio de gobierno”, añadió

Finalmente, el legislador yucateco externó su agradeci-

miento al Partido Verde Ecológico, quien ha sido su aliado por muchos años.

“También agradezco a la dirigencia de Morena que tuvo la generosidad de acogernos, de hacernos participar, de medirnos, así que sepan ambas dirigencias que para mí el propósito fundamental es que trabajemos juntos y estoy seguro que así será”.

“Sumando esfuerzos, con unidad y organización, vamos a defender la #4T

y trabajar en equipo en la construcción de un Gran Yucatán. Muchas gracias estimado Senador Jorge Carlos Ramírez Marín por sumarte a este proyecto. Tu decisión nos hace más fuertes al interior de la 4T para trabajar por el proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador y nuestra Coordinadora Claudia Sheinbaum”, señaló Joaquín Díaz Mena en un comentario en la publicación de Facebook del senador.



El alcalde Renán Barrera presenta la plataforma digital de Emprende MID

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

El presidente municipal Renán Barrera Concha presentó la plataforma Emprende MID que ofrece una guía ágil y sencilla para la apertura de un negocio, generando así un mayor desarrollo económico y fuentes de empleo en Yucatán.

El alcalde destacó que continuará apoyando a las y los emprendedores yucatecos, en especial a los más jóvenes, fortaleciendo la capacitación y sus conocimientos. Por eso, añadió, impulsa nuevas herramientas tecnológicas para que sus negocios se desarrollen de la mejor manera posible.

"Desde el ayuntamiento hacemos todo lo posible para que tengan estas herramientas como Emprende MID, y todas las personas que quieran iniciar un negocio tengan los conocimientos básicos para consolidar su proyecto", expresó.

Hay miles de ejemplos de personas en las que nadie creía y lograron sus sueños

En la presentación que se realizó en el Centro Cultural Olimpo, Barrera Concha expuso que esta nueva plataforma digital de emprendimiento permite que en un mismo lugar y de manera gratuita se articulen todos los esfuerzos para la incubación, aceleración, capacitación y financiamiento de un proyecto.

"Hay miles de ejemplos de personas en las que nadie creía que lograron sus sueños, así que, lo más importante es que vean en el Ayuntamiento un apoyo y una guía, porque aquí les vamos a dar capacitación.

No hay pretextos para no entrar a la página porque tiene módulos, talleres y está vinculada a universidades de prestigio de carácter internacional y a empresas locales que eventualmente les van a ayudar a multiplicar el efecto de sus negocios", destacó.

En representación de sus colegas, Érika Juárez Piedra, emprendedora de la tercera generación Soy Parte de los 100 y propietaria de la marca Cosac, invitó a todas y todos los emprendedores a que aprovechen esta oportunidad que les brinda el ayuntamiento mediante Emprende MID para impulsar sus negocios. "A quien quiera emprender lo invito a hacerlo con esta nueva plataforma. Aprovechen todo lo que esta herramienta digital les puede ofrecer. No más brechas digitales ya que estas son accesibles y amigables. El requisito para emprender no es sólo una gran idea, es voluntad para hacerlo posible", destacó.

En su turno, María Balcázar Cámara, jefa del Centro Municipal de Emprendedores (CME), realizó una explicación e interacción con Emprende MID donde expuso que la plataforma ofrece ocho módulos de capacitación con temas como materia legal y administrativa, emprendimiento social, tendencias de negocios, creatividad, modelo de negocio, ventas y comercialización, finanzas y clases magistrales. Además, añadió que integra áreas de capacitación primordiales para la formación y aprendizaje de las y los emprendedores de manera gratuita, teniendo acceso desde un celular, tablet o computadora a cualquier hora creando un perfil.

De igual manera, continuó, cuenta con la participación de diferentes organizaciones públicas y privadas que promueven el emprendimiento para el desarrollo de nuevos negocios y el crecimiento de los ya existentes.



▲ "Desde el ayuntamiento hacemos todo lo posible para que tengan estas herramientas como Emprende MID, y todas las personas que quieran iniciar un negocio tengan los conocimientos básicos para consolidar su proyecto", subrayó el alcalde. Foto ayuntamiento de Mérida

YA PUEDES PAGAR TU AGUA POTABLE DESDE CUALQUIER LUGAR CON NUESTRA NUEVA

APP MÓVIL

Solo necesitas:

- Número de contrato y folio.
- Correo electrónico.
- Número de celular.

¡Descárgala ya!

Disponible en:

Disponible en Google play | Disponible en el App Store

GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN

Vigilará gobierno que empresas ya no exijan carta de antecedentes no penales

Autoridades de la Secretaría del Trabajo atenderán denuncias de los trabajadores

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Desde la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Quintana Roo se estarán atendiendo denuncias de trabajadores a quienes les pidan carta de antecedentes no registrales, antes llamados no penales, luego de que se eliminara como requisito de contratación a nivel federal, indicó Flor Ruiz Cosío, titular de la dependencia.

“Ya se había cambiado el nombre a antecedentes no registrales, más que penales, porque realmente no es que todos hayan cometido algún delito, recordemos que no todos son intencionales, hay algunos que pueden tener antecedentes por un accidente de auto, que no fue intencional, entonces se está trabajando en una reinserción social”, dijo la funcionaria.

“Estamos confirmando para trabajar con las personas que ya están por salir de los centros de retención para que puedan tener un empleo, reinserirse a la sociedad, independientemente de que se haya eliminado el requisito”, especificó.

Respecto a los filtros que pudieran considerar nece-



▲ La secretaria de Trabajo, Flor Ruiz Cosío, aclaró que las empresas, en los canales de recursos humanos, serían las encargadas de identificar si los candidatos son personas óptimas para la oferta laboral, de acuerdo a sus lineamientos internos. Foto captura de pantalla

sarios para evitar personas peligrosas en los empleos, Ruiz Cosío aclaró que serían las empresas, en los canales de recursos humanos, con exámenes sicométricos, psicológicos y entrevistas las que podrían identificar si los candidatos son personas óptimas para la oferta laboral que tienen y de acuerdo a los lineamientos internos de cada centro laboral.

Sin embargo, insistió, este cambio es porque la

oferta laboral debe ser para todos sin discriminación alguna y se consideró por parte del Senado que resultaba discriminatorio y contrario a la Constitución el pedir la carta. Sin embargo, en caso de que alguna empresa los solicite, el mismo buscador de empleo podrá interponer una queja ante la Dirección de Inspecciones de la Secretaría del Trabajo, ya que propiamente todavía no son trabajadores.

“Nosotros tenemos un convenio de colaboración con la federación a través del estado y si quieren ponerla de forma anónima, como siempre les he dicho, pues a través de la página de la secretaría y nosotros mandamos la inspección”, detalló la funcionaria.

Tras la denuncia las autoridades hacen la inspección y las juntas respectivas para las empresas y en caso de ser responsables se pueden

hacer acreedores a multas que oscilan entre los 500 mil pesos. La secretaria dijo desconocer el número de empresas que estaban solicitando este requisito, pero aclaró que desde el ámbito público ya no se pide.

En relación al tema de empleo en general, dio a conocer que están trabajando para la temporada alta, principalmente para la reinserción de todos los empleados que están trabajando hoy en las obras federales que están por concluir y ver cómo van a reinsertarlos en otros trabajos, principalmente la hotelería.

“Es a través de un programa de capacitación, capacitarlos para que puedan ser camaristas, recepcionistas, trabajar en cocina, es la oferta de cursos que vamos a iniciar en 2024 para esta reinserción y también se está trabajando con migrantes a través del SAT y de Migración para que el que tenga el permiso para trabajar como refugiado, que es por dos años, pueda laborar y también ya se abrió un centro de capacitación que fondea una federación de sindicatos y se les está capacitando también para entrar a trabajar a la hotelería, que es donde se requieren los empleos”, resaltó.

Mediante ferias del empleo, autoridades solidarenses promocionan vacantes laborales para los ciudadanos

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

Con el objetivo de dar más oportunidades laborales a las y los solidarenses, la dirección de Trabajo y Promoción del Empleo municipal implementó las Ferias de Empleo en domos y parques, que permiten a jóvenes, adultos mayores y per-

sonas con discapacidades tener un trabajo e ingresos económicos.

El lunes 16 de octubre se llevó a cabo la 30 Feria de Empleo en el primer parque de Villas del Sol. En su intervención, Lili Campos enfatizó que “uno de los principales objetivos es garantizar que la búsqueda de empleo esté al alcance de todas y todos, independientemente de su

edad o situación. El acceso a un trabajo significa también seguridad social y prestaciones de ley, lo que contribuye a mejorar la calidad de vida de los trabajadores”.

La alcaldesa recorrió el lugar y platicó con representantes de cada una de las 25 empresas participantes sobre las vacantes disponibles y los perfiles buscados. Asimismo, expresó su agradeci-

miento por su colaboración y por ofertar un total de 960 vacantes en este evento.

Yuri Mayorga, titular de la dirección de Trabajo y Promoción del Empleo, destacó que en esta feria diversas direcciones del Ayuntamiento brindaron servicios adicionales a la comunidad, entre los cuales se incluyó la aplicación de la vacuna contra la influenza, asesoramiento so-

bre la obtención de la cartilla de servicio militar, constancias de residencia, actualización del acta de nacimiento y CURP, entre otros.

Las personas que no pudieron asistir al evento pueden aprovechar las vacantes enviando un mensaje al número de WhatsApp 984 207 36 33, para facilitar la comunicación y el acceso a oportunidades de empleo.



Anuncian Janal Pixán en Puerto Juárez

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Puerto Juárez será nuevamente sede de la tercera edición del Janal Pixán del ayuntamiento Benito Juárez, evento con el que se busca recuperar las tradiciones y fortalecer la gastronomía.

“Les resumo que tendremos la procesión marítima de las ánimas, llama muchísimo la atención ver esto en las embarcaciones; la cena de ánimas, que regularmente es en el parque de Las Palapas, pero por obras lo integramos a Puerto Juárez; el desfile de las ánimas, una mega ofrenda, ceremonia maya y concurso de catrines y catrinas”, compartió Carlos del Castillo, director de Distrito Cancún, en conferencia de prensa.

Se espera la llegada de más de 30 mil personas, que fue la cifra alcanzada el año pasado, con un programa completo de actividades que va desde el concurso de altares hasta el desfile de catrinas. La fiesta con motivo del Día de Muertos será del 31 de octubre al 2 de noviembre, en un espacio que busca recuperar la riqueza de Puerto Juárez.

Se instalarán 70 puestos de alimentos tradicionales y típicos, 60 de artesanos y más de 80 altares de diferentes regiones del país, particularmente de la Península de Yucatán.

“Habrá exhibición de altares, algunos para el concurso y otros sólo para vestir el evento. Los pabellones artesanales serán para promover lo que las manos cancanenses y quintanarroenses hacen”, enfatizó Carlos del Castillo.

Respecto a las actividades culturales, el director de Cultura y las Artes, Sergio Carlos López Jiménez, destacó la participación de más de 100 artistas y danzantes de diferentes géneros y disciplinas, en diversos escenarios, durante los tres días.



▲ En América Latina las propiedades vacacionales generan 17 millones de empleos industria y aportan el 8 por ciento de la economía regional, estas tendencias han establecido que se debe empezar a generar una cultura de desconexión para reconectar con la naturaleza y con lo que realmente importa, tema toral que se tratará a lo largo del evento. Foto Ana Ramírez

México, con 77% crecimiento de propiedades vacacionales

Este martes se celebró la novena edición de LASOS en Cancún

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

En busca de fortalecer el turismo alrededor de todas sus regiones, en conjunto con los grandes líderes de la industria turística y en concreto en el concepto de propiedades vacacional, este martes 17 de octubre se celebró la novena edición de The Latin American Shared Ownership Summit (LASOS) en el Caribe Mexicano. Se trata de la novena edición de este evento, que ha sido itinerante pero que por primera ocasión repitió destino, por el crecimiento y posicionamiento que se tiene, además de la conectividad de Cancún con el resto del mundo.

“Año con año en RCI preparamos información y la compartimos con asociaciones, autoridades. El crecimiento de 2022 comparado con 2013 fue de 38 por ciento en Estados Uni-

dos (primer lugar en ventas), el segundo país con gran crecimiento es México, con 77 por ciento de crecimiento 2022 contra 2013. Y el tercer mercado Brasil, con un crecimiento del 419 por ciento”, presentó Rocío Hefferan, directora de Panorama Travel Solutions, Desarrollo de Productos y RVR, RCI Latinoamérica y el Caribe.

Al cierre de 2022 Estados Unidos reportó un volumen de ventas de 10.5 billones de dólares en propiedad vacacional, México cerró el mismo periodo con 5.5 billones y Brasil con 1.34 billones. “Aquí hay dos factores muy importantes: nuestra situación geográfica y nuestros atractivos turísticos, que hacen que tengamos compradores norteamericanos frecuentes y otro gran factor es la capacidad que han tenido nuestros desarrollos de flexibilizar el producto, de ser creativos e innovadores”, aseveró la ejecutiva.

Durante la inauguración se hizo mención del crecimiento de esta industria, que ha sido de un 30 por ciento comparativamente con el 2022, generando 855 billones de dólares, de los cuales 320 billones se generan en Latinoamérica y para 2027 se espera que este ingreso llegue a mil billones de dólares.

En América Latina las propiedades vacacionales generan 17 millones de empleos industria y aportan el 8 por ciento de la economía regional y las tendencias han establecido que se debe empezar a generar una cultura de desconexión para reconectar con la naturaleza y con lo que realmente importa, tema toral que se tratará a lo largo del evento.

Por su parte, el secretario de Turismo de Benito Juárez, Juan Pablo Zulueta, resaltó que lo que queda claro es que Cancún fue un

ejemplo a nivel mundial cuando surgió la pandemia.

“El turismo es una industria que nos ha dado tanto en este destino, tenemos que trabajar de la mano porque no podemos solos, el gobierno no puede solo, la iniciativa privada. El año pasado tuvimos más de 30 millones de pasajeros en el Aeropuerto Internacional de Cancún y espero que en los próximos años en otra edición sea la tercera vez que nos visiten en Cancún y aquí tienen las puertas abiertas, bienvenidos”, indicó el funcionario local.

El evento involucra a toda la industria que tiene propiedades vacacionales, sin importar el modelo o el producto que vendan, cualquier tipo de formato de club vacacional o de propiedad vacacional, con participantes que vienen de Brasil, Argentina, Ecuador, Colombia, República Dominicana, Los Cabos, Puerto Vallarta y Cancún.

Cortes de energía afectan gravemente a empresas industriales: Canacintra

Restaurantes tiran insumos perecederos o no se labora por falta de equipo funcional

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con la constante de bajas o cortes de energía en Campeche, el presidente de la Cámara Nacional de la Industria y la Transformación (Canacintra), Sergio Pérez Barrera, afirmó que esos cortes afectan severamente a los empresarios de la industria y la transformación en diferentes márgenes, poniendo como ejemplo restaurantes que deben tirar sus insumos perecederos y, en general, días sin energía eléctrica cuando no se labora debido a la falta de equipo tecnológico.

Los números en recurso no se tienen, pero aseguró que a cada empresario le va de manera diferente y en general dijo son de dos a tres veces que sin avisar se quedan sin energía eléctrica y no saben el motivo, aunque reconoció que desde hace un par de años la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha comenzado con mantenimiento a sus líneas de distribución de electricidad.

Aseveró que sí hay afectaciones económicas y al-



▲ Sergio Pérez señaló que el corte de luz es por zonas y afecta no sólo a usuarios de vivienda, sino también a otros sistemas como la distribución del agua potable, sin dar explicaciones. Foto Fernando Eloy

gunas de equipo de trabajo, mientras tanto buscan la manera de continuar a pesar de los llamados constan-

tes ante la superintendencia regional de la CFE, y de las quejas ante la Procuraduría Federal del Consumidor

(Profeco), pues ya se han presentado daños a equipo de trabajo. Mencionó que recientemente nombraron

a un nuevo supervisor regional en el estado y todo lo que ya habían comenzado a dialogar con el anterior se perdió, aunque destacó que buscarán acercarse al nuevo encargado de las oficinas de la Comisión en la ciudad para que se trabaje, si no en la distribución constante de energía eléctrica, al menos en los avisos a tiempo y oportunos para no arriesgar el equipo.

Recordó que este malestar es generalizado, pues el corte de energía eléctrica es por zonas y afecta no sólo a los usuarios de vivienda, sino también a otros sistemas, como la distribución del agua potable, sin dar más explicaciones que fallas generales. Aquí hizo un paréntesis y destacó, "sus primeros argumentos era por el mantenimiento, ¿y ahora por cuál es?", cuestionó.

Finalmente, volvió a hacer un llamado a la CFE y al gobierno del estado, así como al ayuntamiento de Campeche, para que hagan lo pertinente con la empresa de clase mundial pues son afectaciones económicas que más adelante podrían ser más graves.

Durante el *Martes del Jaguar*, Layda Sansores calificó de inmorales a ministros del Poder Judicial de la Federación

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, aprovechó su *Martes del Jaguar* para hablar contra el Poder Judicial de la Federación, acusando de inmorales a los ministros de la Suprema Corte de Justicia (SCJN) de voraces al no aceptar la desaparición de 13 fideicomisos en su beneficio.

La gobernadora puso de ejemplo que uno de los fideicomisos por más de 5 mil millones de pesos era aprovechado sólo por 22 personas, alegando que seguramente ese dinero se lo quedaban los ministros y sus asistentes más cercanos; de igual manera otro fideicomiso por poco más de 2 mil millones de pesos era para 188 personas.

También exhibieron un video donde un comunicador señala al menos 19 privilegios que los ministros

y sus familias tienen y son pagados con los impuestos de los mexicanos, estos van desde pagos por riesgo y seguros, hasta apoyo de gasolina por 22 mil pesos mensuales, pasaportes diplomáticos para los ministros y sus familias nucleares, y no olvidarse de comidas en restaurantes exclusivos.

"Sólo uno de los fideicomisos con los que cuentan realmente es para beneficio de los trabajadores del Poder Judicial", destacó Sansores.

"Mientras ya les mintieron a los trabajadores y son ellos quienes están manifestándose sin saber que habrá presupuesto para mantener sus trabajos, pero ya no para darles vida de reyes a los ministros", y dicho esto, aclaró que sí hay uno o dos ministros que realmente trabajan a beneficio de los mexicanos.

De este tema, pidió a los trabajadores y a los ciudadanos informarse adecuadamente para entender los argumentos y sepan que con

el dinero de todos, les pagan privilegios con los que la gente de a pie sólo sueña.

Respecto a que ya no pudo hablar de Televisa y Ricardo Salinas Pliego, dueño de TV Azteca, la mandataria informó que la empresa y el magnate se ampararon para no dañar sus imágenes en los *Martes del Jaguar*, y por ello reveló que actualmente el gobierno del estado tiene 29 sentencias en contra por violencia política de género, y 25 favor.



Fiscalía detiene a tercer involucrado en plagio y homicidio de joven de Palizada

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La Fiscalía General del Estado de Campeche (FGE CAM) informó de la detención de Isaac "N", tercer sospechoso del plagio y homicidio del joven paliceño Irving Alejandro Gutiérrez Ortega, de quien fuera encontrado su cuerpo hace una semana en Champotón.

Por la muerte de Irving Alejandro Gutiérrez Ortega hay otros dos detenidos

Sin especificar el lugar de la detención, la Fiscalía informó de los resultados de estas semanas de búsqueda debido a información proporcionada por testigos que vieron a los involucrados en las últimas horas de vida de Irving Alejandro, y quienes posteriormente identificaron a los sospechosos.

El cuerpo de Irving Alejandro Gutiérrez Ortega, desapa-



▲ Sin especificar los detalles sobre el lugar del arresto de Isaac "N", la Fiscalía General de Campeche informó sobre los resultados de estas semanas de búsqueda debido a información que proporcionan por testigos que vieron a los implicados en las últimas horas de vida del occiso, quien desapareció el pasado 20 de septiembre y cuyo cuerpo sin vida fue hallado en Champotón este 8 de octubre. Foto Fiscalía General de Campeche

recido desde el pasado 20 de septiembre, fue encontrado sin vida en las inmediaciones de las localidades de Moquel y

San Antonio de Río, en Champotón, Campeche, informó en un comunicado la FGE CAM el 8 de octubre.

Dicho día también dio a conocer que con el trabajo de la Agencia Estatal de Investigaciones fueron aseguradas

dos personas, Elger "N" y Juan "N", relacionados con la desaparición de particulares y homicidio calificado.

Jubilados toman Rectoría de la Universidad Autónoma del Carmen, exigen el pago vencido de sus prestaciones

GABRIEL GRANIEL
CIUDAD DEL CARMEN

Al grito de "queremos que nos paguen", un grupo de jubilados de la Universidad Autónoma del Carmen (UNACAR) tomó las instalaciones de la Rectoría en demanda del pago de prestaciones vencidas, las cuales adeudan, en algunos casos hasta por un año.

Los manifestantes que arribaron a la máxima casa de estudios lograron me-

terse a las instalaciones de la Rectoría universitaria, que en ocasiones anteriores les eran cerradas, para exigir el pago de sus remuneraciones vencidas.

Ismael Trujillo Camacho, en representación de los jubilados, señaló que si las autoridades aseguran que son pocos los que se manifiestan, esto es derivado a que muchos han muerto a la espera que se les pague lo que por derecho les corresponde, "por

lo que parece que eso es lo que esperan, que nos muramos para no cubrir lo que nos adeudan".

Dijo que no están pidiendo limosna, sino que es un recurso que se ganaron con los años de servicio que prestaron a esta institución y en la que construyeron la grandeza y el prestigio que la caracterizaba.

"Si las autoridades universitarias han perdido el poder de gestión y la capacidad de resolver los problemas que enfrenta-

mos, que renuncien y que dejen el espacio a quien pueda sacar adelante a esta institución".

Pidió la intervención de la gobernadora, Layda Elena Sansores San Román, para resolver este problema, ya que muchos de los jubilados se encuentran enfermos y con deudas al no recibir sus remuneraciones desde hace un año, en algunos casos.

Por su parte, el dirigente del Sindicato Único de Trabajadores de la Una-

car (Sutunacar), José Ramón Magaña Martínez, denunció las amenazas que le lanzó el coordinador de Administración de Planeación, Juan Pablo Cetina Monterrey, "que me va a meter al bote" por defender los derechos de los jubilados.

Lamentó que se haya roto la disposición del diálogo de las autoridades universitarias, para lograr alcanzar acuerdos, ya que con amenazas no es el camino, detalló.



Protección Civil llama a evitar accidentes durante Janal Pixán

Seproci pide a la población a seguir indicaciones para mitigar riesgos

DE LA REDACCIÓN
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Ante la proximidad de las celebraciones de fieles difuntos o Hanal Pixán en Campeche, la Secretaría de Protección Civil (Seproci) invita a la población a seguir recomendaciones y de esta manera mitigar los riesgos de accidentes.

Es importante prevenir incidentes en casa, por lo que al montar su altar la población debe asegurarse de que se encuentra en un lugar aislado y ventilado, alejado de cortinas u objetos flamables; las velas y veladoras deberán encontrarse dentro de recipientes con agua y por ningún motivo dejarse prendidas sin vigilancia o al momento de salir de casa.

También es importante tener a la mano un extintor o cubeta de arena o tierra; en caso de consumir los alimentos que se expongan en el altar, verifique que se encuentren en buenas condiciones antes de ingerirlos.

Cuando se asista al cementerio usar ropa cómoda,



▲ Es importante montar el altar en un lugar aislado y ventilado, alejado de cortinas u objetos flamables; las velas y veladoras deberán encontrarse dentro de recipientes con agua y por ningún motivo dejarse prendidas sin vigilancia o al momento de salir de casa. Foto Fernando Eloy

si asiste durante el día recuerde utilizar protector solar, sombreros o gorras para evitar afectaciones por el sol, mantenerse hidratado y tomar las medidas de higiene necesarias durante su estancia; es importante que haga uso de los espacios asignados para velas y veladoras; si practica la limpieza de osamentas hay que uti-

lizar, de preferencia, cubreboca y guantes, y mantener limpia la zona al finalizar la actividad.

Durante la celebración hay familias que acostumbra realizar la cocción bajo tierra, en estos casos realizarlas alejado de la vivienda y verificar que el fuego se extinga en su totalidad. En caso de realizarlo

en horno convencional de gas de igual manera verifique sus instalaciones y usar utensilios adecuados para evitar quemaduras.

De participar en las diversas actividades masivas programadas, hay que identificar a las unidades de emergencia, las señaléticas y atender las indicaciones de las autoridades.

Liberan 370 autos con programa de corralón

DE LA REDACCIÓN
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana (SPSC) a través del Programa Liberaciones Patrias en tu Corralón informa que desde el 19 de septiembre hasta el 16 de octubre se han liberado un total de 370 vehículos, de los cuales 220 son motocicletas y 150 automóviles.

La titular de la SPSC, Marcela Muñoz Martínez, detalló que, en este periodo, han cancelado un total de 214 infracciones, con 82 personas completando tareas de trabajo comunitario.

Muñoz Martínez recordó que no es necesario estar al día con los pagos de placas, tenencia o licencia para acceder a este programa. No obstante, una vez que los vehículos sean entregados, los propietarios tendrán un plazo de 5 días para regularizar su situación.

Resaltó que es un requisito que los propietarios presenten documentación completa y prueben la propiedad del vehículo antes de la entrega. Explicó que aquellos cuyos vehículos fueron retirados debido al consumo de alcohol o la ocupación indebida de espacios reservados tienen la oportunidad de llevar a cabo tareas de servicio comunitario.

Estas actividades abarcan desde la limpieza de parques y jardines hasta la recolección de basura en un radio de cinco kilómetros de la vía pública, eliminación de obstrucciones en alcantarillas, mantenimiento de áreas verdes, clases o talleres educativos, y asistencia a personas con necesidades especiales y personas mayores.

La secretaria Marcela Muñoz Martínez subrayó que el Programa Liberaciones Patrias en el Corralón estará disponible hasta el próximo 19 de noviembre, por lo que invitó a los ciudadanos que tengan vehículos en el corralón a acudir al área de Liberación de la dependencia y recuperar sus unidades.

INE convoca a ciudadanos a participar en el Proceso Electoral 2024 como validadores

GABRIEL GRANIEL
CIUDAD DEL CARMEN

Con el propósito que las personas que deseen formar parte del Proceso Electoral 2024, participen en la selección de Técnico en Capacitación Electoral y Validadores de Captura, la 02 Junta Distrital del Estado de Campeche, del Instituto Nacional Electoral (INE), dio a conocer las convocatorias correspondientes.

De acuerdo con lo expuesto por Juana Contre-

ras, vocal Ejecutiva de la 02 Junta Distrital, los interesados formarán parte de este proceso electoral 2023-2024, en el que se elegirá al presidente de México, diputados federales y senadores de la república.

Requisitos

Destacó que en el caso de los capacitadores electorales, deben ser personas a quienes les guste trabajar en campo, ya que serán los encargados de visitar a las personas que resulten insa-

culadas para formar parte de las mesas directivas de las casillas.

Deben con disponibilidad de horario, ya que muchas veces se labora fuera de lo habitual, incluso los fines de semana y días festivos.

Invitó a los interesados en participar, a que visiten las páginas digitales del INE, para conocer a detalle los requisitos de esta convocatoria y realizar su respectivo registro, ya que se realizará un proceso de selección, en los que se escogerá a los mejor evaluados.

Apartidistas

Indicó que los interesados en formar parte de este proceso electoral 2023-2024, deben ser personas que no hayan tenido cargos de representación en partidos políticos vigentes, ni ser militantes de los mismos para evitar conflicto.

Sostuvo que este proceso de selección de los colaboradores, es vigilado por los representantes de los partidos políticos para garantizar la transparencia y legalidad del mismo.



Habría querido no hablar de la guerra

RAFAEL ROBLES

Cursaba el sexto año de primaria en una escuela particular de la Ciudad de México cuando estalló la guerra de los seis días, entre Israel y Egipto. Compartíamos salón niños y niñas de familias mexicanas, hijos e hijas del exilio español, chicos y chicas de ascendencia israelí, y otros más de ascendencia árabe (diversa, con una predominancia libanesa). Un buen día, durante el recreo, se desató una gresca violentísima entre varios de nuestros amigos. Los que no proveníamos de hogares israelíes o árabes no entendíamos lo que estaba sucediendo. A los 12 años, en 1967, nuestros intereses y nuestras preocupaciones estaban muy lejos de lo que sucedía en un lejano medio oriente, donde ubicábamos la historia bíblica, las mil y una noches, y Tintín. La directora de la escuela —española de origen, exiliada en México tras la derrota republicana en España— salió al patio hecha un basilisco, diciendo a gritos: “Pero ¡qué os pasa, si aquí sois todos hermanos!”. Ya más serena, nos soltaría después una filípica acerca de los males de la guerra, de la estupidez que nos lleva a renunciar al diálogo y nos hace incapaces de escuchar al Otro y ponerse en sus zapatos. En fin, un discurso que nos marcó para el resto de nuestras vidas, y que hizo de muchos de nosotros pacifistas irreductibles. Tiempo después, al ver los horrores de la guerra en Viet Nam, llevaría conmigo a todas partes un cartel que fue popular entre los hippies, que decía ingenuamente: “La guerra no es saludable para los niños, ni para los demás seres vivos”.

Desde entonces a la fecha no ha dejado de haber guerras —entre Estados, civiles, étnicas, religiosas, ideológicas, pero todas imbéciles— en algún lugar del planeta. Pero en ninguna región del globo resulta este inútil derramamiento de sangre más doloroso, más constante, y más aparentemente irresoluble, que en esa pequeña porción del medio oriente donde comparten territorio israelíes y palestinos. Aparentemente identidades asesinas (recomiendo por cierto la lectura del lúcido ensayo de Amin Maalouf que lleva ese título), parecen ambos pueblos empujados en exterminarse mutuamente. La agresión que esta vez ha lanzado el grupo Hamas,



▲ “Hoy, cuando Benjamín Netanyahu, pretendidamente a nombre del pueblo de Israel, dice que desaparecerá a Hamás de la faz de la tierra (y quizá pueda hacerlo, dada su capacidad militar, y el apoyo de potencias del tamaño de los Estados Unidos y buena parte de la Unión Europea), la población palestina que no participa de Hamas, y no comparte ni su espíritu belicoso”. Foto Ap

que no merece otro calificativo más que el de terrorista y debemos todos condenar sin cortapisas. Independientemente de los vericuetos históricos que llevaron a la construcción del estado de Israel, incluida la arrogante participación del imperialismo británico, ningún pueblo merece ser sometido al terror y amenazado con el exterminio. Me da igual lo que haga o deje de hacer su gobierno.

Pero Hamas no es Palestina, ni representa a su pueblo. Hamas, a mi juicio, lastima a Palestina. Cierta narrativa pareciera querernos decir que la violencia y el despojo que han generado entre los palestinos ciertos sectores de Israel, al establecer colonias en terrenos que Palestina considera parte de su territorio, y mantenerlos contra viento y marea, o la dura dependencia que significa el dominio israelí sobre los servicios públicos y la movilidad de la población palestina, son factores que contribuyen a explicar la capacidad de reclutamiento de grupos como Hamas. Otras lecturas complican el panorama tratando de descalificar la ética del Islam y atribuyéndole un supuesto desprecio por la vida y los derechos humanos. De tener estas posturas algo de cierto, entonces habría que concluir que una respuesta como

al de Israel ante ataques como el de Hamas, no conducirá más que a perpetuar el conflicto, a arraigarlo más profundamente, y a construir sin remedio una vecindad del odio. Hoy, cuando Benjamín Netanyahu, pretendidamente a nombre del pueblo de Israel, dice que desaparecerá a Hamás de la faz de la tierra (y quizá pueda hacerlo, dada su capacidad militar, y el apoyo de potencias del tamaño de los Estados Unidos y buena parte de la Unión Europea), la población palestina que no participa de Hamas, y no comparte ni su espíritu belicoso ni su fanatismo fundamentalista, se encuentra atrapada en el pavor, desplazada forzosamente de sus hogares, prisionera entre un Israel dispuesto a avanzar en una represalia y un Egipto que no se decide a concederles un tránsito humanitario inmediato, al menos en condición de refugiados y de manera temporal. Esa población es también víctima del terror, y me parece insensato no decirlo.

También hay que decir que el papel que ha jugado hasta ahora en este conflicto la Organización de las Naciones Unidas es, por decir lo menos, patético. El organismo concebido como garante de la paz mundial no ha podido siquiera atender el asunto en te-

rritorio, ni siquiera con propósitos humanitarios: espera a que el gobierno de Israel les “permita” enviar ayudas básicas (alimentos, combustibles, medicinas) a los palestinos violentamente de su tierra y sus hogares. Ni siquiera se ha oído un posicionamiento de la ONU claramente decidido a imponer un cese al fuego. Creo que esta organización, que me sigue pareciendo la gran apuesta humana para la construcción de gobernanza global, debe plantearse seriamente una reconstrucción, que entre otras cosas cese y termine con el absurdo de un consejo de seguridad donde las grandes potencias, que se escudan en salvajes criterios de destrucción mutuamente garantizada, gocen de poder de veto en el foro que debería definir consensos ecuménicos de paz.

Si no podemos hablar de paz sin condiciones, de paz sin exterminio, de paz sin exclusión y sin apartheid, no tenemos por qué insistir en atender la crisis climática, o las pandemias, o las crisis alimentarias, o cualquier otra crisis humana. Paz primero, paz ante todo, paz por encima de cualquier otra consideración.

roblesdeb1@hotmail.com

Los crímenes de la calle Treinta y nueve

PABLO A. CICERO

Lo peor es que ya se acostumbraron a que en sus calles florezcan, en las noches, cadáveres, como si fueran magnolias o *dondiegos*. Autos en llamas con hombres calcinándose adentro. Cuerpos disueltos en ácido. Perros callejeros robándose brazos tatuados de los basureros. Fosas clandestinas. Un carnicero que le arrancó el rostro a otro y se la pone como máscara. Una pirámide con once cuerpos decapitados...

... Más uno más que se encontró horas después, a varios kilómetros. Eso sucedió el 29 de agosto de 2009, en Yucatán. La noticia, incluso, le ganó la carrera a la alarma del reloj; despertamos y comenzó la pesadilla: once cuerpos sin cabeza, apilados, en un terreno en Chichí Suárez; la suma de todos nuestros miedos. Otro cadáver, igual decapitado, fue encontrado horas después en Buctzotz.

El estado irreductible, que osó impedirle el paso a los asesinos que diezmaban al país, había caído; el último reducto de la paz, dique ante la marea de sangre. Las bandas cri-

minales diseminaron terror: sembraron muertos. La tierra yucateca, entonces aún virgen, se estremeció. Hay noches en las que el recuerdo de los cadáveres revive, y reconocemos que basta un instante para que todo lo bueno desaparezca.

Pasan los años pero el miedo perdura. Aunque ninguna autoridad, ningún medio explicó la matanza, todos sabíamos de qué se trataba; leímos entrelíneas. Los datos que se aportaron sólo sirvieron para avivar la zozobra. En las redes se publicó un video que luego se perdería en la negación de la sobrevivencia. En ese video aparecían siete de las doce cabezas que se perdieron ese 29 de agosto.

Las cabezas estaban profanadas, y servían de escenario de la propaganda macabra de los cárteles. Aunque estuvo en línea un parpadeo, ese material inflamable sirvió para ubicar el sitio en el que se grabó; una vez analizado el lugar, se concluyó que ahí habían decapitado a la mayoría de los hombres. Personas reducidas a mensaje, animales marcando territorio.

El sitio de la carnicería está en la calle Treinta y nueve, y tras varios años abandonada, hoy tiene

nuevos inquilinos. Me imagino a una familia que recién llegó a Mérida, buscando un lugar más seguro para vivir, donde sean sólo ladridos y no balazos los que rompan el silencio de la noche.

Una familia, en plena mudanza, colocando muebles en la misma habitación en la que hace catorce años con una sierra oxidada decapitaron a esos hombres, a los que se les privó de nombre y rostro. Me imagino que la maldad aún revolotea en esa casa, como un pájaro al que le han cortado las alas; el olor, la viscosidad de la sangre emergen del olvido de la prisión de las capas de pintura.

Y luces que se prenden solas, gritos sordos —no te preocupes: es el viento—, objetos que cambian de sitio. De repente, en las madrugadas, un frío que cala los huesos despierta a los niños; se escucha rechinar de dientes. El gato se queda horas mirando un rincón, siempre el mismo rincón, y cuando regresa a este mundo no es el mismo.

En los días de muertos, nosotros, ávidos golosos de leyendas macabras, omitimos la historia real, y apuramos el paso cuando pasamos cerca de esa casa, en la que perdimos la

inocencia; ese espejo de nuestra soberbia que nos devuelve la imagen de nuestra debilidad. Vemos aún a doce rumbo al patíbulo, deambulando por la eternidad. El purgatorio a la vuelta de la esquina. Los vemos, como si no hubiera pasado el tiempo; los vemos y no decimos nada.

Y con estos recuerdos se ahuyentan oscuros, futuros escenarios, que como mareas acarician fronteras invisibles cada cierto tiempo. En el caso de Yucatán no es el miedo a esos muertos, que aún tantean nuestro mundo en busca de sus cabezas; aquí los protagonistas tanto de nuestros insomnios como de nuestras pesadillas son los vivos que arañan nuestras puertas, esos que se han mantenido, hasta ese episodio, afuera.

Esos que pueden regresar y volver a sembrar nuestras calles de cadáveres, como lo hacen en el resto del país, fértil campo de muerte. Espantar el conjuro de acostumbrarnos a vivir con la muerte; exorcizar la normalidad de México con nuestra singularidad; poner los brazos en guardia, no abrirlos para abrazar ese terror.

pcicero@8am.com.mx



▲ "El sitio de la carnicería está en la calle Treinta y nueve, y tras varios años abandonada, hoy tiene nuevos inquilinos". Foto jusaeri

DE ENMEDIO



▲ Un nuevo estudio ha proporcionado evidencia de que los chimpancés jóvenes son capaces de tener flexibilidad funcional vocal; un componente conocido en el desarrollo del lenguaje humano. La capacidad de producir

sonidos que pueden cumplir una variedad de funciones es fundamental para aprender a hablar, pero durante mucho tiempo se ha creído que los primates no humanos no comparten esta habilidad. Foto Efe / Twitter @KibaleChimps

Expertos buscan la reivindicación de la zarigüeya durante congreso en la UADY

Se trata de un animal que tiene gran relevancia en el equilibrio de los ecosistemas, afirmó Hugo Ruiz, organizador del evento // “Hemos invadido su espacio”: Estrada

ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

Durante tres días, investigadores, académicos, animalistas y sociedad en general intercambiarán conocimientos sobre las zarigüeyas en el marco del Primer Congreso Nacional de Marsupiales Americanos, inaugurado este martes 17 de octubre en el Centro Cultural Universitario de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY).

El objetivo de este evento, pionero en la región, es la generación y socialización del conocimiento de

esta especie muchas veces rechazada por las comunidades, pero que tiene gran relevancia para el equilibrio de los ecosistemas.

Hugo A. Ruiz Piña, pionero en el estudio científico de los marsupiales en la península y organizador del congreso, destacó que a las zarigüeyas no se le ha dado el valor que merecen y este evento busca rescatar esta información de la mano de expertos que compartirán sus experiencias en distintos ámbitos.

“La zarigüeya es un animal que todos conocemos, que todos vemos, pero también han salido videos

donde las maltratan. Esa percepción que tenemos yo creo que es totalmente equivocada y no valoramos como una controladora de plagas, como una pieza fundamental en nuestro entorno y este evento surge justamente para que los expertos nos ayuden a conocer más y saber cómo manejarla. Tenemos que colaborar para entender que no somos ni los únicos, ni los más importantes”, comentó en entrevista con *La Jornada Maya*.

Durante la inauguración del congreso, el rector de la UADY, Carlos Alberto Estrada Pinto, agradeció la or-

ganización de este evento que ayudará a conocer mejor a estas especies benéficas para el ser humano.

“Fallamos en valorar a las zarigüeyas como una pieza fundamental en nuestro entorno”

“Tenemos que hacer conciencia de que noso-

tros hemos invadido su espacio y ellas nos ayudan al control de plagas”, señaló el rector de la máxima casa de estudios.

Marcela Orozco, especialista de la Universidad de Buenos Aires, Argentina, señaló que el estudio de los marsupiales contribuye a conocer su relevancia en la naturaleza.

Ayer martes se llevaron a cabo diversas ponencias, conferencias magistrales y actividades culturales.

El programa completo puede ser consultado en la página de Facebook I Congreso Nacional sobre Marsupiales Americanos.



Te invitamos a participar
17, 18 y 19 de Octubre

SEDE: Centro Cultural Universitario UADY
C. 60 x 57, Centro, Mérida, Yuc.

Actividad Artística:

Presentación de la Obra de Teatro "Huay! ¡Un zorro en mi patio!"

Teatro Felipe Carrillo Puerto.

Dirección de Escena Erik Santoyo Suárez

18:00-19:00



I Congreso Nacional sobre
Maesupiales Americanos



hacuayuca@gmail.com



La Jornada
MAYA



Universitarios de Cancún disfrutaron de Librobús; hoy estará en Isla Mujeres

En su gira por la península, la librería móvil ya se instaló en Campeche y Yucatán



▲ El Librobús se instaló a un costado de las canchas de usos múltiples de la Uqroo; ha estado en otros puntos de Cancún, como en el FARO Quintana Roo. Foto ayuntamiento de BJ

DE LA REDACCIÓN CANCÚN

El Librobús, una librería móvil que ha recorrido varios puntos del país, llegó a la Universidad Autónoma del Estado de Quintana Roo (Uqroo), campus Cancún, el lunes 16 de octubre. Este martes 17 y el miércoles 18 se encuentra en Isla Mujeres, como parte de su gira por la Península de Yucatán.

“Quiero agradecer enormemente al Instituto de Cultura, que trabaja en coordinación con el Fondo de Cultura Económica por traer este Librobús, que será muy importante para los jóvenes de esta universidad y que lo estaremos llevando a otros espacios de nuestro municipio”, expresó la presidente municipal Ana Patricia Peralta.

Por su parte, el director del campus, Víctor Andrés

Gaber Bustillos, expresó que estas acciones son la suma de esfuerzos donde la educación se une, sobre todo en este primer evento cívico que se hace en la Uqroo, actividad que en las universidades se ha perdido.

El Librobús se instaló en dicha casa de estudios, a un costado de las canchas de usos múltiples. Ha estado en otros puntos de Cancún, como en el FARO Quintana Roo en Villas Otoch Paraíso; el Tianguis de la Supermanzana 100 y la Plaza de la Reforma del Palacio Municipal; y en el Centro de Desarrollo Comunitario (CDC) de la Supermanzana 510.

Esta librería móvil cuenta con dos operadores y un cuentacuentos, lo cual es propicio en el marco de diferentes actividades culturales, artísticas y literarias, y pueden convocarse estudiantes de todos los grados escolares.

Planetario de Playa del Carmen será sede de la Feria del Libro Latinoamericano

ROSARIO RUIZ
PLAYA DEL CARMEN

Los días 21 y 22 de octubre se realizará en el planetario de Playa del Carmen la Feria del Libro Latinoamericano, evento en el cual habrá presentaciones de obras de diversos autores, conciertos y talleres, además de un torneo de ajedrez y una conferencia sobre cómic, manga e historieta.

En conferencia de prensa, Pablo Martínez Flores, organizador de la feria, destacó que este será un espacio que permitirá conocer autores, científicos sociales, académicos, personalidades que han publicado libros en diferentes géneros, también en lengua maya, por lo que invitó a la ciudadanía.

De acuerdo con el programa, a partir de las 10 horas del 21 de octubre se hará la apertura de stands para la exhibición y venta de libros, a las 11 habrá exposición de arte y la inauguración formal será a las 13 horas. A las 15:20 horas está programada una lotería en lengua maya y tsotsil.

En el auditorio del planetario se tendrá a las 11 horas la presentación del libro *Enfermos o equivocados*, de Sylvia Vives Jiménez; a las 12, conferencia de Nadia Us titulada *La música mexicana contemporánea*; a las 13:30 se presentará el poemario *Estás en mí, morí contigo*, de Pita Ochoa y David H. Rambo.

En ese mismo escenario se impartirán las conferencias *La danza tradicional y su presencia en Cancún*, de Fanny Cárdenas (14:10

horas); *Propuesta de lectura para estudiantes universitarios* de Ángela Cebollón Meza (14:50 horas) y una más sobre literatura en lengua maya de Miriam Morales (16:10 horas).

Para el domingo 22 en el auditorio del planetario se tiene programada la presentación de los libros *Los mayalebrijes*, por Karly Shanty (13 horas); *Amor es*, de Luis Castellanos (14:40 horas) y *Levantada*, de Oscar Meza (15:20 horas). Y las conferencias *La comunicación desde los clásicos hasta los tiempos modernos*, de Jorge Augusto Martínez (14 horas); *Tres libros sobre la música popular en Cuba*, de Mayra Martínez, que incluye la trayectoria de Celia Cruz (16 horas), entre muchas más actividades.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Mención

QUÉ BUENO QUE tengo donde publicar las cosas que en mi ignorancia me parecen importantísimas como es, por ejemplo, honrar a mi amo Don Quijote

Privilegio

ME CONTARON QUE hay un escritor, mejor dicho hubo, llamado Dostoyevski. Que era ruso y que fue una de las más importantes figuras de Rusia y uno de los más grandes escritores de la literatura universal.

El lugar

EL LUGAR QUE ese escritor otorgaba a Don Quijote era

privilegiado, tanto en la historia de la literatura como en la historia del espíritu humano.

Mención

Y RESULTA SER que Dostoyevski menciona a Don Quijote más de 30 veces en su obra, la mayoría de ellas en *Diario de un escritor*, el cual a mí me hubiese encantado leer en estos tiempos.

El interés

LO QUÉ MÁS le interesaba a Dostoyevski del personaje de Don Quijote son los problemas éticos y la dimensión universal humana que Cervantes plantea en la novela. Él decía que el Quijote es la última y más sublime palabra del pensamiento humano.

PRESERVACIÓN DE TRADICIONES

Anuncian jornada de juegos típicos por aniversario de la capital de Campeche

El evento organizado por la Secretaría de Educación será hoy miércoles en Domo del jaguar a las 16 horas y forma parte del programa *Orgullo de la Campechanidad*

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En el marco de la celebración por el 483 aniversario de la fundación de San Francisco de Campeche, la Secretaría de Educación (Seduc) llevará a cabo la Jornada de Juegos Típicos del estado denominada *La destreza del jaguar*, que será un evento abierto al público en general.

La dependencia estatal informó que esta actividad se realizará el miércoles 18 de octubre a las 16 horas en el Domo del Jaguar, donde personal educativo y alumnos, harán demostraciones de los juegos que son parte de las raíces y tradiciones de Yucatán, a fin de preservarlos y motivar a los asistentes a que continúen con su promoción entre las generaciones.

Esta jornada se desarrollará como parte de las actividades del programa *Orgullo de la Campechanidad*, que la Seduc lanzó para festejar el aniversario de la Fundación de Campeche desde el sector educativo y que durante el mes de octubre ha efectuado diversas acciones en los municipios, con la participación de las comunidades escolares.

Además, en esta ocasión también se contará con una exposición de trabajos de las Misiones Culturales en Campeche, en el marco de la conmemoración por el centenario de las Misiones Culturales en México; y se contará con la exposición itinerante "Ciudad Histórica Fortificada de Campeche, Patrimonio Cultural de la Humanidad".

La Seduc invitó a la comunidad escolar y al público en general a asistir a estas actividades que son gratuitas y que fortalecen el amor por nuestras tradiciones campechanas.

29 MUNICIPIOS
1,964 ARTISTAS
172 ACTIVIDADES

DEL 12 AL 29 / OCTUBRE
18 DÍAS DE ACTIVIDADES

PROGRAMA DE ACTIVIDADES

MIÉRCOLES 18 DE OCTUBRE - 21:00 HRS.
Teatro Armando Manzanero, calle 62 entre 59 y 61 Centro, Mérida, Yucatán.

LA CASA DE TU ALMA
 Un espectáculo de **Conchi León**
Saas Tun Compañía de Teatro Independiente; **Conchi León** Actriz, directora y dramaturga; **Oswaldo Ferrer**, actor, productor, bailarín y coreógrafo; **Susi Estrada**, actriz, bailarina y titiritera; **Esau Corona**, iluminador, creativo y docente; **Alejandro Preisser**, músico, compositor y productor; **Claudia Arellano**, cantante y música.

JUEVES 19 Y VIERNES 20 DE OCTUBRE
Teatro Armando Manzanero, calle 62 entre 59 y 61 Centro, Mérida, Yucatán.

DIVERTIMIENTO DE TANGO
Compañía ARTALLER. **María O'Reilly**, directora
JUEVES 19, 20:30 HRS. | VIERNES 20, 19:00 HRS.

MARTES 24 DE OCTUBRE
20:00 HRS.
Teatro Armando Manzanero, Calle 62 entre 59 y 61 Centro, Mérida, Yucatán.

PASIÓN LATINA
Ballet Folklórico del Estado "Alfredo Cortés Aguilar"
Joaquín Guzmán Cárdenas, coordinador artístico. Invitado: **Grupo ClarOscuro**.

20:00 HRS.
Palacio de la Música, Sala de Conciertos
 Calle 58 por 59, Centro, Mérida Yucatán.

74 ANIVERSARIO SOCIEDAD ARTÍSTICA "RICARDO PALMERIN"
Orquesta Típica Yukalpetén. **Pedro Carlos Herrera**, director. Invitado especial: **Rodrigo de la Cadena**.

MIÉRCOLES 25 DE OCTUBRE, 20:00 HRS.
Teatro Felipe Carrillo Puerto, calle 60 núm. 491, Parque Santa Lucía, Centro.

JUEVES 26 DE OCTUBRE, 20:00 HRS.
Teatro José María Iturralde Traconis, calle 43 N°. 203 B, Centro, Valladolid, Yuc.

BAMBUCOS DESDE COLOMBIA
SPINTO: **Viviana Lemus**, **Angélica Vinasco**, **Julián Vargas** y **César González**.
 Con apoyo de la Secretaría de Cultura del Valle de Cauca, Colombia.

ARTES ESCENICAS • TEATRO • MÚSICA • ARTES VISUALES • LITERATURA

Consulto la cartelera completa en cultura.yucatan.gob.mx

• Eventos sujetos a cambios sin previo aviso.

@sedeculta @sedeculta @SedecultaYuc

Este programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los establecidos en el programa.



México empata 2-2 ante Alemania; se luce Uriel Antuna

Sólida exhibición del equipo de Lozano en Filadelfia; anota Sánchez

AP
DE LA REDACCIÓN
FILADELFIA

La selección nacional fue incapaz de preservar su ventaja y saldó anoche con un empate de 2-2 ante Alemania su segundo duelo amistoso de la Fecha FIFA.

El zaguero Antonio Rüdiger mandó al frente al conjunto germano con un remate de cabeza a los 25 minutos, en una acción que nació de otro testarazo en primer poste de Florian Wirtz en un tiro de esquina.

La reacción tricolor fue pronta en el Lincoln Financial Field. Uriel Antuna se benefició de una incursión por el sector izquierdo de Hirving Lozano, quien envió una diagonal rematada desde el corazón del área a las redes a los 36 minutos.

A los 47, Érick Sánchez mandó al frente a los mexicanos con un cabezazo cruzado a centro de Antuna.

Pero la dicha tricolor duró poco. A los 51, Niclas Füllkrug emparejó de nueva cuenta al aprovechar un rechace del arquero Guillermo Ochoa sobre la línea.

En el arranque del partido, el veterano Ochoa, de 38 años y quien aspira a jugar un sexto mundial en 2026, evitó la caída de su arco mediante una desviada salvadora con una pierna a



▲ Uriel Antuna brilló frente a los alemanes con gol y asistencia. Foto @miseleccionmx

un remate de gol de Wirtz.

México, que tuvo momentos sobresalientes y jugó muy bien contra una potencia, hilvanó encuentros sin perder ante Alemania, luego de que el antecedente fue la victoria del conjunto nacional por 1-0 en su choque en la fase de grupos del Mundial de Rusia 2018.

En el balance histórico, Alemania cuenta con seis triunfos, cuatro empates y dos derrotas. Entre esas victorias está la que logró en penales por 4-1, en los cuartos de final del Mundial de México 1986, choque que terminó igualado 0-0 en el tiempo regular y el extra.

El conjunto del estratega Jaime Lozano saldó con este empate y con un triunfo de 2-0 sobre Ghana sus compromisos de esta Fecha FIFA, que le sirvió como preparación para su participación en noviembre en la Liga de Naciones de la Concacaf.

Para Lozano fue el cuarto duelo sin derrota (un triunfo y tres empates) desde que asumió oficialmente el cargo de seleccionador de México.

El entrenador Julian Nagelsmann obtuvo una victoria de 3-1 ante Estados Unidos y este empate en sus primeros dos desafíos al frente del combinado anfitrión de la Eurocopa de 2024.

En las eliminatorias mundiales de Sudamérica, con goles de Darwin Núñez y Nicolás de la Cruz, Uruguay derrotó 2-0 a Brasil, superándolo por primera vez desde 2001, para desbancarlo del segundo puesto, en una noche aciaga para la "Seleção", que perdió además a Neymar por lesión.

La Celeste, que venía de empatar 1-1 a domicilio ante Colombia en la fecha anterior, llegó a siete puntos en la clasificación y rebasó por diferencia de goles a la "Canarinha", que acumulaba 37 encuentros sin perder por eliminatorias desde 2015.

Inglterra confirma su lugar en la Euro tras vencer 3-1 a Italia

Londres.- Inglaterra se convirtió en el noveno equipo clasificado para la Eurocopa de naciones del año próximo, luego de imponerse 3-1 a Italia en Wembley, dos años después de perder la final ante los "Azzurri" en la misma sede.

Dinamarca y Hungría también pudieron haber asegurado su boleto, pero ambas selecciones deberán esperar hasta los próximos partidos de la eliminatoria, previstos para noviem-

bre. Y el pequeño San Marino pareció brevemente en camino a un empate histórico, pero cayó por estrecho margen ante los daneses.

Italia tomó ventaja con gol de Gianluca Scamacca -el primero con su selección-, pero los ingleses le dieron la vuelta al encuentro con dos goles de Harry Kane y uno de Marcus Rashford. Inglaterra se une a la anfitriona Alemania, así como a Austria, Bélgica, Escocia, Es-

paña Francia, Portugal y Turquía, entre los clasificados al torneo del año próximo.

El revés nubló más el panorama de la selección italiana, en medio de un escándalo sobre la presunta participación de algunos jugadores en un grupo dedicado a las apuestas ilegales.

El choque del 20 de noviembre ante Ucrania decidiría si Italia obtiene el segundo boleto desde el Grupo C, junto con In-

glaterra. Antes, los "Azzurri" deberán ganar o empatar frente a Macedonia del Norte.

Los italianos no quieren perderse un segundo torneo en fila, luego de quedarse fuera del mundial del año pasado. Ucrania, que puede clasificarse, será anfitriona nominal del duelo decisivo, pero éste se realizará en Alemania.

Los deportistas acuáticos llegan a Santiago sumidos aún en problemas

Ciudad de México.- Jessica Sobrino prefiere sonreír cuando le preguntan sobre los problemas que han enfrentado los atletas de deportes acuáticos de México para solventar su preparación para los Juegos Panamericanos de Santiago.

"La realidad es que seguimos vendiendo", dijo Sobrino, integrante del equipo de natación artística. Sobrino y sus compañeras optaron por vender trajes de baño y toallas de natación a principios de año para buscar dinero luego de quedar en medio de un fuego cruzado.

La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, que controla el presupuesto federal y es liderada por la ex velocista Ana Guevara, optó por cortar el apoyo a esos deportistas luego que World Aquatics -el ente rector mundial-, desconoció a Kiril Todorov como presidente de la federación de natación de México y nombró una comisión para realizar nuevas elecciones. Todorov fue acusado por presuntamente desviar recursos. Pero Guevara se negó a reconocer a la comisión a pesar de que el Tribunal de Arbitraje Deportivo (TAS) confirmó la decisión.

Las ondinias interpusieron un amparo y pudieron recibir recursos del gobierno, aunque se trata de una medida temporal.

"Esto se tiene que resolver ya. Tiene que haber voluntad de las partes para que esto se resuelva y para que los apoyos regresen, porque los deportistas acuáticos siguen sin apoyo. Nosotras no, por el amparo que tenemos, pero los demás siguen en las mismas", manifestó Adriana Loftus, entrenadora del conjunto de nado artístico.



El Tricolor, con tres melenudos, busca hacer historia en Santiago

Obeso, Haro y Cruz serán fundamentales; México-Dominicana, el sábado

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

En el segundo partido de los Leones en la "Baseball Champions League", ante los Red-Hawks de Fargo-Moorhead, Wilmer Ríos, Faustino Carrera, Samuel Zazueta y Jesús Cruz se combinaron para limitar a los eventuales campeones a dos carreras en siete entradas y un tercio. Al día siguiente, Norberto Obeso se embasó tres veces y produjo dos carreras en el único triunfo de los melenudos en el torneo, frente a los Alazanes de Cuba.

Los seleccionados nacionales, que tienen la mira puesta en otra medalla de oro, buscarán tener un desempeño similar en el torneo de beisbol de los Juegos Panamericanos de Santiago, cuyo arranque estaba programado para hoy con un duelo entre los tricolores y el anfitrión Chile a partir de las 6:30 de la mañana -tiempo del centro de México-, en el Parque Bicentenario Cerrillos. La ceremonia inaugural de la justa se realizará este viernes.

Hace poco más de tres meses, el Tricolor, con un roster muy parecido al que se armó para competir en tierras andinas, ganó cinco de seis encuentros para conquistar su primera presea áurea en Juegos Centroamericanos. Ahora, el conjunto que dirige Enrique Reyes, que cuenta con tres peloteros de las fieras, se enfrentará a algunos de los mismos rivales que tuvo en San Sal-



▲ Francisco Haro, Jesús Cruz y Norberto Obeso, los melenudos que están en la selección. Arriba a la derecha, Wilmer Ríos, con las fieras durante la BCL. Fotos LMB y Antonio Bargas

vador en pos de conseguir un segundo título para el beisbol mexicano en el mismo año, lo que sería histórico.

El combinado mexicano volverá a la acción el próximo sábado, contra República Dominicana, que lo venció en los juegos del verano. Luis Fernando Miranda será el abridor del "Tri". Ríos estaba anunciado para escalar la loma hoy.

Los selváticos serán fundamentales en la selección.

Obeso debe seguir en la parte de arriba del "lineup". Fue sublíder de porcentaje de embasarse (.463) en la LMB y bujía en los Centroamericanos.

Francisco Haro no se vio muy bien en su única aparición en la BCL -sacó dos entradas y toleró dos jonrones

consecutivos-, pero fue el mejor abridor de los rugidores en los pasados playoffs y en El Salvador abrió contra Puerto Rico, manteniendo en la pelea al equipo en una victoria de 5-4. El ponchador mochiteco seguiría en la rotación o sería pieza importante en el bulpén.

Cruz -con experiencia en Grandes Ligas, al igual que el experimentado zurdo Arturo López-, sería el cerrador, puesto que desempeñó con Yucatán (0.61, 4 SV, 14.2 IP en playoffs).

En los Centroamericanos, cuatro felinos ayudaron a México a alcanzar la gloria. Yoanner Negrín y Alex Tovalín no fueron convocados esta vez. Cruz esencialmente reemplaza a Tovalín; el taponero de los Leones

por el preparador principal del equipo yucateco.

El "Tri" no sólo tiene a mucho de lo mejor de la LMB -Randy Romero, el flamante Novato del Año; Fernando Villegas, ganador de la Triple Corona de bateo en San Salvador-, sino que es un grupo lleno de compañerismo y unión. Son jugadores que ya vieron acción juntos varias veces y se conocen bien. Después de colgarse el oro en el verano, Haro, Obeso, Ríos, Carrera y Zazueta representaron a los "reyes de la selva" en la BCL. Antes del debut de las fieras en ese torneo, Zazueta, Carrera, Haro, Ríos y Obeso, al igual que Fabián Cota, otro relevista del "Tri", que jugó para Barranquilla, convivieron y se tomaron fotos.

Destacan en los playoffs Baker y Bochy, los mánagers más veteranos de la MLB

Cuando el novato de Texas, Evan Carter, nació en 2002, el mánager de los Astros de Houston, Dusty Baker, tenía una década de experiencia como timonel en las Grandes Ligas y el piloto de los Vigilantes, Bruce Bochy, estaba en su octava campaña. Las edades de los mánagers de las Ligas Mayores han estado en declive en los últimos años y actualmente 22 tienen menos de 60 años. Pero en la Serie de Campeonato de la Liga Americana lideran el camino los dos estrategas de más edad. Baker tiene 74 años y Bochy 68. "Puedo presumir por qué he llegado tan lejos a esta edad", indicó Baker. "Y tiene algo que ver con nosotros, pero más que nada con los equipos."

"No lo veo como una competencia de viejo contra joven, para ser honestos," apuntó Bochy, cuyo equipo lidera 2-0 la final, que se reanuda hoy a partir de las 18:03 horas (T.V.: Fox Sports) en Arlington. El vigilante Max Scherzer (0-0) se enfrentará a Cristian Javier (1-0). Anoche, los Filis de Filadelfia se colocaron a dos victorias de regresar a la Serie Mundial tras superar 10-0 Arizona, con dos jonrones de Kyle Schwarber y uno de Trea Turner.

El cañonero Chris Carter, Retorno del Año en la Liga Mexicana

La temporada de contrastes de Chris Carter lo llevó a cambiar de equipo y finalizó la campaña como campeón, Jugador Más Valioso de la Serie del Rey y flamante Retorno del Año 2023 de la Liga Mexicana de Beisbol. El toletero de Puebla superó en la votación del comité elector a Alejandro Soto (El Águila), Andrés Iván Meza (Mariachis), José Miguel Piña (El Águila) e Isaac Jiménez (Generales).

Yadir Drake, fuerte candidato a ser el Defensivo del Año

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

Los Leones, que lograron el segundo mejor porcentaje de fildeo (.983) en la Liga Mexicana este año, tienen a dos jugadores, Yadir Drake y Diego Madero, entre los finalistas para el premio de Defensivo del Año.

Alcides Escobar, el torpedero de Yucatán en buena parte de la temporada, también está entre los candidatos al galardón, cuyo ganador será anunciado hoy.

"Black Panther" es un fuerte candidato a quedarse con el premio. Fue tal vez el jardinero más destacado con el guante en el circuito (ningún error en 125 oportunidades

totales en las praderas; como patrullero derecho sumó 12 asistencias y participó en dos doblepléis) y cuando los melenudos perdieron a Art Charles por lesión, el cubano cubrió de gran forma la inicial. Sus únicos dos errores de la campaña se dieron en un choque al final del rol regular.

Por si fuera poco, el astro de Matanzas consiguió la mayor

racha de encuentros sin cometer pecado este año con 83.

Madero, quien comenzó la temporada con Campeche, registró .992 de porcentaje de fildeo (dos errores en 599 entradas y dos tercios y 359 lances). Ramiro Peña, jugador de cuadro de Monterrey, y Alan Espinoza, catcher de Veracruz, igualmente aspiran al premio.



Nuevas Rutas de la Seda, proyecto con el que China busca acceso a más mercados

AFP
SHANGHÁI

La iniciativa china de las Nuevas Rutas de la Seda, un extenso proyecto de infraestructuras, es criticada por las deudas que acarrea en los países pobres, pero sus partidarios la defienden como una herramienta de desarrollo económico.

China recibe esta semana a representantes de 130 países para un foro que celebra los 10 años de esta iniciativa.

Estos son los principales puntos del plan, cuyo nombre oficial es Iniciativa de la Franja y la Ruta (BRI, en sus siglas en inglés).

Deuda y gastos opacos

El proyecto busca mejorar las relaciones comerciales entre continentes, mediante la construcción de puertos, trazados ferroviarios, aeropuertos o parques industriales.

Estas infraestructuras permiten a los países seguir con su desarrollo y a China acceder a más mercados, así como abrir nuevas vías para sus empresas.

El proyecto ya generó dos billones de dólares en contratos en todo el mundo, según el gobierno chino, y una deuda de 300.000 millones de dólares contraída por los países participantes.

Esta deuda se agravó a raíz de la pandemia del Covid-19,



▲ La iniciativa pretende mejorar las relaciones comerciales entre continentes, mediante la construcción de puertos, trazados ferroviarios, aeropuertos o parques industriales. Foto Ap

con la inflación galopante y el alza de las tasas de interés.

Entre los proyectos más emblemáticos figura la conexión con un tren de alta velocidad entre Laos y China, que se inauguró en 2021 y costó unos 6 mil millones de dólares. O la creación de un "corredor económico" entre el oeste del gigante asiático y Pakistán.

Además, Pekín ha tenido que lanzar varios planes de rescate a los países que necesitaban más tiempo.

Los detractores de la iniciativa critican también la opacidad de algunos proyectos, como en Malasia o Birmania.

Por su parte, la población constata que la mayoría del empleo generado está destinado a trabajadores chinos.

Influencia china

Este megaproyecto tiene un claro objetivo diplomático, al presentar a China como un aliado de los países del Sur, mientras sus empresas se incorporan en numerosas economías emergentes.

Esta dimensión geoestratégica preocupa a los países occidentales, que ven una vasta operación de influen-

cia de Pekín. Y en los países en los que se implanta, se percibe como una manera de interferir en la política local.

En Yibuti, por ejemplo, Pekín instaló una base naval estratégica, entre el mar Rojo y el golfo de Adén, supuestamente para reabastecer barcos y contribuir en operaciones humanitarias y de paz en este pequeño país africano.

Estados Unidos afirma, sin haberlo probado, que con estas Nuevas Rutas de la Seda, China querría instalar bases militares en estos países para proteger sus inversiones.

Huella de carbono

Estas obras colosales también preocupan por su impacto medioambiental.

El desarrollo de grandes puertos, líneas ferroviarias o autopistas podría impedir lograr los objetivos del Acuerdo de París, alertaron en 2019 investigadores de China, la ONU y el Reino Unido.

Otro informe, de la Universidad de Boston, advirtió contra el peligro para las tierras indígenas y el ecosistema en general por no prever lo suficiente los riesgos medioambientales y sociales.

China asegura que hace lo máximo y se comprometió en 2021 a dejar de construir nuevas minas de carbón en el extranjero. Pero los proyectos que ya habían sido aprobados siguen en marcha.

Iberdrola y cuatro directivos, a juicio por inflar precio de la luz

AFP
MADRID

La gran empresa eléctrica española Iberdrola y cuatro de sus directivos se sientan desde este martes en el banquillo de los acusados en Madrid por crear presuntamente un sistema para aumentar fraudulentamente el precio de la luz.

La Audiencia Nacional juzga a la compañía y

los responsables de la filial Iberdrola Generación por un presunto "delito contra el mercado y los consumidores", explicó la máxima instancia penal española en su agenda semanal.

El juicio sobre estos hechos ocurridos en noviembre y diciembre de 2013 durará tres días, hasta el jueves.

"Iberdrola, con la finalidad de provocar una subida del precio de la energía eléctrica y perjudicar a los con-

sumidores, ideó y puso en funcionamiento un sistema para incrementar el precio de la energía que vendía, más allá del que debiera resultar de la libre competencia", afirma el auto del juez Ismael Moreno.

Los acusados maniobraron para vender a los clientes energía de centrales de ciclo combinado -que usan gas para la producción de electricidad-, en vez de las hidráulicas, cuyo precio

de venta era considerablemente inferior.

La estrategia hizo que el kilowatio se encareciera más de 7 euros, provocando un perjuicio a los consumidores estimado en más de 107 millones de euros.

La fiscalía solicita para la empresa una multa de 84 millones de euros y dos años de prisión para cada uno de los directivos.

Iberdrola desarrolla su actividad en decenas de paí-

ses, principalmente en España, Reino Unido, Estados Unidos, Brasil y México.

En un contexto de alta inflación en Europa y de grandes beneficios corporativos, los precios de la energía han sido en España motivo de polémica y enfrentamiento entre las empresas y el gobierno, que resolvió imponerles un impuesto especial, al igual que a los bancos, que estará vigente en 2023 y 2024.



Diputados aprueban en lo general la extinción de 13 fideicomisos para PJF

ALMA E. MUÑOZ
ENRIQUE MÉNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

La Cámara de Diputados aprobó esta noche en lo general una reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, que prohíbe la creación y operación de fideicomisos, lo cual implica que desaparezcan 13 de 14 de esos instrumentos que mantienen el Consejo de la Judicatura, la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el Tribunal Electoral.

En esos 13 fideicomisos existe, a junio, una disponibilidad de 15 mil 280 millones de pesos, pero no todos los fondos podrían ser reintegrados a la Tesorería de la Federación, como busca la modificación.

Al explicar la reforma, el presidente de la Comisión de Presupuesto, Erasmo González Robledo (Morena), explicó que cuando entre en vigor la modificación, los recursos disponibles primero deberán ser aplicados para

cumplir todas las obligaciones contractuales, salvaguardando los derechos que correspondan.

“Únicamente los remanentes serán reintegrados a las tesorerías de los órganos del Poder Judicial y posteriormente a la Tesorería de la Federación.

A partir de la entrada en vigor de la reforma, el Consejo de la Judicatura, la Corte y el Tribunal Electoral deberán realizar una cuidadosa revisión de sus obligaciones derivadas de estos instrumentos financieros y garantizar su cumplimiento, abundó el legislador.

En las posturas, los bloques de la mayoría y de la oposición presentaron su visión de la reforma.

Mientras Morena y sus aliados defendieron que se trata de suprimir los privilegios de los ministros de la Corte, los magistrados electorales y los consejeros de la Judicatura, PRI, PAN, PRD y MC señalaron que no solo se trata de una intromisión a la autonomía del Poder Judicial, sino de un daño a los trabajadores.

Poco antes de las diez de la noche, el dictamen se aprobó el dictamen en lo general con 259 votos en favor y 205 en contra. En el tablero apareció el voto en abstención de Javier López Cazarín (PVEM), simpatizante de Marcelo Ebrard.

Tras la votación en lo general, se abrió la discusión en lo particular de 69 reservas, a cargo de 28 oradores.

Policías repliegan protesta en Periférico

Ante el caos vial generado por los bloqueos de trabajadores del Poder Judicial de la Federación y la demanda de automovilistas por querer transitar por las diferentes vialidades, policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana abrieron la circulación en Periférico Sur.

La presencia del cuerpo Metropolitano molestó a los trabajadores quienes se resistieron a abandonar los carriles centrales de la vialidad, lo cual provocó algunos empujones, sin embargo, se logró liberar en un primer momento dos carriles.

Recorte al Poder Judicial no afecta a trabajadores de base, destaca AMLO

EMIR OLIVARES
ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró este martes que el Poder Judicial “está podrido”, por lo que es necesaria su reforma, pero subrayó que los cambios que busca no apuntan contra los trabajadores de base del aparato judicial.

En su habitual rueda de prensa en Palacio Nacional, el mandatario afirmó que con una reforma al Poder Judicial, los trabajadores “no van a salir perjudicados en nada, al contrario, van a salir beneficiados, porque lo que se debe de buscar es bajar el sueldo y sobre todos las canonjías a los de arriba y subir el sueldo a los de abajo. Eso es lo que se está haciendo, que no los engañen”.

Luego de que trabajadores del Poder Judicial de la Federación realizaron manifestaciones en diferentes ciudades del país en protesta por la eliminación de los 14 fideicomisos del Poder Judicial que López Obrador afirma que “sirven para mantener privilegios de ministros, magistrados y jueces”, el mandatario pidió “que no se dejen manipular los trabajadores, a ellos no se les va a afectar en nada absolutamente”.

“No le hace, no importa que quemen una piñata de *Amlito*; es lo mismo que los insultos, hagan lo que consideren, son libres, a ellos no se les va a afectar en nada”, reiteró el jefe del Ejecutivo.

Al asegurar que los últimos 40 años no hay nada que haya hecho el Poder Judicial en beneficio del pueblo, pues “todo lo que han hecho ha sido en favor de las minorías, legalizar la corrupción, legitimar el robo”, López Obrador aseguró que con los fideicomisos, los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) “se dan la vida” y “lujos”, como comilonas, pago de asistentes, cirugías plásticas y mantenimiento a sus casas, detalló.

El mandatario criticó las decisiones de diversos jueces que han intervenido en el caso del ex secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, pues han negado órdenes de aprehensión en su contra con el argumento de que no se ha podido demostrar que su riqueza la haya hecho cuando fue funcionario público.

“Que no se puede demostrar que la riqueza de García Luna la haya hecho mientras fue funcionario público. Como dicen los mismos abogados, aceptando sin conceder que no la hizo cuando fue funcionario público y la hizo después, que no hubo tráfico de influencia, qué no se valió, para hacer sus negocios, de las relaciones que tenía en el gobierno de Peña Nieto”, dijo.

“Por eso hay que buscar la reforma al Poder Judicial, que el pueblo elija a los jueces, magistrados y ministros, y si hay jueces, como los hay, aunque sea pocos, rectos, pues sí a esos se les propone, porque tienen que cumplir ciertos requisitos, es muy probable que los jueces buenos sean electos por el pueblo”, declaró.

Las fuerzas armadas podrían operar trenes para pasajeros: AMLO

Asimismo, el Presidente señaló que las empresas que actualmente tienen las concesiones para la operación de trenes de carga no acepten extender las vías para servicio de pasajeros, una de las alternativas es que éstas sean operadas por las fuerzas armadas.

Se refirió de nuevo a la cláusula que establece que el Estado puede concesionar las vías de carga a privados o a empresas del propio gobierno para que éstas puedan usarse para tren de pasajeros.

AMLO aclaró que no se trata de quitar las concesiones a las firmas que las tienen para el tren de carga (a partir de la privatización de los ferrocarriles nacionales), sino que en principio intentará convencerlos de operar el servicio para pasajeros.



▲ Durante la jornada, la presencia del cuerpo policiaco metropolitano molestó a los manifestantes, quienes se resistieron a abandonar los carriles centrales de la vialidad. Foto jusaeri



SECCIÓN 36 DEL SINDICATO NACIONAL

PJF en Campeche se suma a la manifestación contra recortes

Los reclamos nacen de la desaparición de 13 fideicomisos en la propuesta del primer paquete económico para el siguiente año

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La sección 36 del Sindicato Nacional de Trabajadores del Poder Judicial de la Federación (PJF) colocó una lona con su postura en contra a la intromisión del ejecutivo federal para recortar presupuesto al Poder Judicial de la Federación.

Los reclamos y molestia nacen de la desaparición de

13 fideicomisos a propuesta del primer paquete económico para el 2024, lo que se traduce en un recorte de 15 mil millones de pesos al presupuesto general para el PJF, que laceraría aparentemente la operatividad de los organismos vinculados a dicho Poder.

En Campeche, al igual que en otras entidades, se puede leer en una lona colgada en la parte exterior del inmueble de las oficinas

del Poder Judicial de la Federación la consigna “exigimos el cese a la intromisión en el PJF, porque afecta a la impartición de justicia”, lema usado en todas las secciones del Sindicato.

Estas manifestaciones fueron en las oficinas centrales, pues en el caso de Campeche donde los juzgados de distrito están separados de las oficinas del PJF, no hubo manifestación alguna o algún in-

dicio de la molestia, aún y cuando en los juzgados es donde pasan más tiempo los jueces federales.

Sin embargo, en las oficinas del PJF ubicadas en el malecón de la ciudad, más de cuatro guardias de seguridad privada estaban pendientes de los acontecimientos y de quienes se acercaban al edificio. Estas manifestaciones continuarán hasta que se modifique el paquete económico.

Sindicalizados del Poder Judicial protestaron en Cancún

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Integrantes del Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial de la Federación de Cancún se sumaron a la manifestación a nivel nacional para exigir mejores condiciones laborales y que se respete la división de poderes.

A partir de las 8:30 horas de este martes en las instalaciones del Poder Judicial federal ubicadas en la avenida Andrés Quintana Roo se presentaron los sindicalizados, quienes desplegaron una serie de lonas y pancartas con sus exigencias.

“La justicia está bajo ataque”, “La independencia judicial nos incumbe a todos” y “Justicia imparcial, independencia judicial” son algunas de las leyendas que se podían leer entre las exigencias de los trabajadores.

Al respecto de esta movilización nacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador indicó en su conferencia de prensa mañanera de este martes: “Somos libres y qué bueno que se manifiesten”, y aseguró que las modificaciones propuestas no afectan a la clase trabajadora sino a aquellos que más ganan.

Criticó también la dilación en la impartición de justicia en el país, así como la actuación de ciertos jueces, cuya actuación ha beneficiado a delincuentes.

“El objetivo es dar a conocer nuestra inconformidad, ya que es del dominio público que el Poder Judicial ha recibido múltiples embates de diversos actores, tanto de la Cámara de Diputados, como del Palacio Nacional, con la intención de evidenciar un franco desprecio a nuestra institución”, denunció Isaac Chí Flores, dirigente sindical del PJF y de la Federación del Sindicato del estado de Quintana Roo.

Lo que no se da a conocer, dijo, es que los empleados trabajan más de 14 y hasta 18 horas, muchas veces llevándose trabajo a casa, con casos de estrés laboral, puntualizó.



▲ La sección 36 del Sindicato Nacional de Trabajadores del Poder Judicial colocó una lona con su postura en contra de la intromisión del ejecutivo federal para recortar presupuesto a la institución de justicia a nivel nacional. Foto Jairo Magaña



Concretar extinción de fideicomisos, “un grave ataque” al PJJ: juzgadores

En un comunicado, indicaron que lo anterior perjudicaría a la ciudadanía

CÉSAR ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

Si se concreta la extinción de los fideicomisos y el recorte al presupuesto, se consumaría un “grave ataque” a la independencia y autonomía del Poder Judicial de la Federación (PJF), advirtieron asociaciones de juzgadoras y juzgadores federales.

Dijeron que en su mayoría, los fideicomisos financian recursos para atención médica extraordinaria, pensiones de retiro, así como apoyo de vivienda por cuestiones de seguridad.

Indicaron que lo anterior perjudicaría a la ciudadanía, pues la judicatura federal se ha constituido en garante para la protección de los derechos humanos y citó como ejemplo las más de 12 millones de sentencias dictadas en la última década.

En un comunicado condenaron cualquier manifestación de violencia y discurso de odio y señalaron que estarán pendientes del proceso legislativo, con el cuidado debido de su función, pero sin afectar la unidad de los trabajadores del PJF.

El documento lo firmaron por Rosa Elena González, presidente del Capítulo México de la IAWJ; Hortencia Molina de la Puente, presidenta de la Asociación Mexicana de Juzgadoras; Gloria Avecia Solano, presidenta de la Asociación Mexicana de Mujeres Juezas y Magistradas; Víctor Islas Domínguez, de la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito en Retiro, y por Froylán Muñoz Alvarado, director de la Asociación Nacional de Juzgadoras y Juzgadores Federales.



▲ Los juzgadores recordaron que los fideicomisos financian recursos para atención médica extraordinaria, pensiones de retiro, así como apoyo de vivienda por cuestiones de seguridad. Foto Luis Castillo

Sheinbaum continuará con asambleas estatales, pero a puerta cerrada

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum, coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, informó que no suspenderá las asambleas estatales que realiza por el país, sino que se harán a puerta cerrada y dirigidos a la militancia. Manifestó que impugnará la resolución del Instituto Nacional Electoral (INE), que el lunes ordenó la suspensión de la gira denominada *La esperanza nos une*.

Sheinbaum indicó que al inicio de los eventos que encabece se informará a todas las personas presentes sobre el contenido de las

reglas que establece la ley, además de que “las expresiones se harán conforme a la normatividad electoral”. Es imposible detener nuestro movimiento, subrayó.

A través de su cuenta en la red social X, dio cuenta de las adecuaciones que hará: los eventos serán en lugares cerrados y dirigidos a la militancia; al inicio de los eventos se informará a todas las personas presentes sobre el contenido de las reglas que establece la ley, y las expresiones se harán conforme a la normatividad electoral.

La coordinadora de la 4T añadió que “se impugnará la resolución (del INE). Es imposible detener nuestro movimiento.”

Fuerzas armadas podrían operar trenes para pasajeros: Presidente

EMIR OLIVARES
ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que en caso que las empresas que actualmente tienen las concesiones para la operación de trenes de carga en el país no acepten extender las vías para servicio de pasajeros, una de las alternativas sería que éstas sean operadas por las fuerzas armadas.

En la *mañana* de este martes, el mandatario se refirió de nuevo a la cláusula que establece que el Estado puede concesionar las vías de carga a privados o a empresas del propio gobierno para que éstas puedan usarse también para tren de pasajeros.

El jefe del Ejecutivo aclaró que no se trata de quitar las concesiones a las firmas que las tienen para el tren de carga (a partir de la privatización de los ferrocarriles nacionales, en el sexenio de Ernesto Zedillo), sino que en principio intentará convencerlos de también operar el servicio para pasajeros.

“Respóndanme si pueden dar ese servicios para darles a ustedes la concesión para servicio de tren de pasajero, significa que van a invertir, van a comprar los trenes y darán el servicio de pasajeros. Si no se aceptan, si dicen: ‘No nos importa, vamos a seguir dando el servicio de trenes de carga’, entonces tenemos dos posibilidades”.

La primera, aseveró, que parte de esas vías se concesionen a la Secretaría de Ma-

rina, que actualmente está a cargo del Tren del Istmo, a fin de extenderlo a Veracruz y de ahí a la Ciudad de México; y a la Defensa, que operará el Tren Maya, para que éste “se convierta en el tren del norte, y se extienda a Guadalajara, a Sinaloa, a Sonora (Nogales), hasta allá, y la otra vía a Querétaro, San Luis Potosí, Monterrey, Nuevo Laredo”.

La otra opción, dijo, sería ver si el Estado mismo, en sociedad con algunas empresas nacionales que estén dispuestas a invertir, acuerden la operación de ese servicio.

López Obrador dijo que trabaja en el memorándum con el cual propondrá a los actuales concesionarios de las vías de tren en el país para carga, usarlas también para transporte de pasajeros.



Repunte en casos de dengue responde a ciclos de la enfermedad, precisa Ssa

Prevé Salud que cifras de este año superen a los 41 mil enfermos registrados en 2019

ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

La Secretaría de Salud (Ssa) prevé que la cifra de enfermos de dengue supere a los registrados en 2019, cuando se confirmaron más de 41 mil casos; hasta el pasado 7 de octubre iban 30 mil 320. El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Ruy López Ridaura, señaló que el incremento observado en este año se corresponde con los ciclos de la enfermedad.

Por la circulación de los virus, se ha observado que cada cuatro o cinco años surgen brotes grandes y ese ha sido el caso este año en México, a pesar de que -aseguró- se han realizado las fumigaciones para fortalecer la limpieza que se debe realizar en los patios de las viviendas, donde se concentra la mayor parte de criaderos del mosquito transmisor de la infección.

En entrevista tras la ceremonia de inicio de la campaña de vacunación contra los virus SARS-CoV-2 (causante de Covid-19) e influenza, el

funcionario señaló que no se prevé incorporar la vacuna contra el dengue, como recomendó la Organización Mundial de la Salud (OMS) para lugares con alta transmisión del padecimiento.

Por la circulación de los virus, cada cuatro o cinco años surgen brotes grandes, y ese ha sido el caso en México este año

Recordó que esos biológicos no han tenido el efecto esperado como para incluirlos en el programa de vacunación universal. Recordó el caso del producto desarrollado por el laboratorio Sanofi en 2015, el cual es útil para quienes hayan tenido dengue y se debe comprobar mediante laboratorio.



▲ La dependencia federal aseguró que han realizado las fumigaciones correspondientes para fortalecer la limpieza que debe llevarse a cabo en los patios de las viviendas. Foto Ap

Sobre el caso de la vacuna del laboratorio Takeda y respecto de la cual fue la recomendación positiva de la OMS, el subsecretario indicó que no se

ha revisado la información del producto.

Sobre el incremento del dengue en este año, López Ridaura comentó la importancia de que ante la sos-

pecha de tener dengue, las personas acudan de manera pronta a las unidades de salud, a fin de prevenir complicaciones graves de la enfermedad.

La vacuna cubana Abdala es segura y efectiva, afirma el subsecretario López al inicio de campaña nacional

ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

La vacuna cubana Abdala contra el coronavirus es efectiva para prevenir complicaciones graves y muertes causadas por la variante ómicron y sus subvariantes, las cuales han sido predominantes desde diciembre de 2021. La protección que ofrece ese biológico es casi equivalente a la que tuvo con la cepa original surgida en Wuhan, China, afirmó Ruy López Ridaura, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud.

Informó que la mayoría de

los 23 millones de dosis que se aplicarán en la campaña de vacunación iniciada ayer, serán de la vacuna Abdala; 4 millones serán de la rusa Sputnik, la cual llegará al país en las próximas semanas. De ésta, indicó que debido a que requiere condiciones especiales de almacenamiento, principalmente en congelación, se buscará aplicarla en la Ciudad de México y estado de México.

López Ridaura encabezó el lunes su primer acto público como subsecretario, en la ceremonia de inicio de la estrategia de vacunación contra los virus SARS-CoV-2

(causante de Covid-19) e influenza, en la cual participaron los titulares de los institutos Mexicano del Seguro Social (IMSS) y de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste), Zoé Robledo y Pedro Zenteno, así como representantes del resto de instituciones del sector salud.

Robledo destacó que entre las lecciones que dejó la pandemia de Covid-19, está el trabajo conjunto e integrado entre las dependencias sanitarias.

No debe haber instituciones aisladas, sino coordinadas en beneficio del pueblo de México, dijo.

López Ridaura señaló que para prevenir influenza se aplicarán 35 millones de vacunas y la cifra es mayor respecto de los biológicos contra el coronavirus por los más de 10 millones de niños menores de cinco años de edad, quienes forman parte de los grupos prioritarios para protegerse contra la gripe invernal.

En el caso de covid-19 el grupo de mayor riesgo para desarrollar complicaciones graves e incluso, perder la vida por cualquiera de los dos padecimientos, son los adultos mayores, embarazadas y quienes viven con enfermedades crónicas.

Sobre la Abdala, López Ridaura mencionó que los investigadores han tenido dificultades para publicar los resultados de sus estudios, pero los presentaron a los especialistas de la Secretaría de Salud (Ssa) y comprobaron que el producto tiene alta eficacia para prevenir las complicaciones graves de covid-19.

Aseguró que el país cuenta con suficientes inmunógenos contra el coronavirus, por lo que no se requerirán más adquisiciones, aunque es posible que la vacuna Patria se incorpore a principios de 2024. Hoy, continúa el proceso de acreditación de la planta.

Venezuela celebrará sus presidenciales en 2024 bajo veeduría internacional

EFE
CARACAS

El Gobierno de Venezuela y la opositora Plataforma Unitaria Democrática (PUD) acordaron este martes que las elecciones presidenciales de 2024 se celebren en el segundo semestre del año, en una fecha todavía sin definir, con la observación de misiones técnicas de la Unión Europea (UE) y la Organización de Naciones Unidas (ONU), entre otros organismos internacionales.

Las partes firmaron en Barbados un acuerdo sobre la "promoción de derechos políticos para todos", que incluye la solicitud de misiones de veeduría, ajustadas a la Constitución y las leyes locales.

Con la firma del pacto, el oficialismo y la oposición se comprometen a solicitar que sean invitadas las "misiones técnicas de observación electoral acordadas", entre las que se encuentran, además de la UE y la ONU, la Unión Africana, la Unión Interamericana de Organismos Electorales y el Centro Carter.

El último proceso electoral que se celebró en el país, en



▲ El oficialismo y la opositora Plataforma Unitaria Democrática acordaron que las elecciones presidenciales se lleven a cabo en el segundo semestre de 2024, con la observación de misiones técnicas de la Unión Europea, la ONU, la Unión Africana y el Centro Carter. Foto Ap

noviembre de 2021, cuando se llevaron a cabo los comicios regionales, contó con varias misiones de observación, entre las que se encontraba la de la UE, cuyo informe inicial, que no fue del agrado del chavismo, generó una crisis que llevó a diversas autoridades

a asegurar que no volvería al país caribeño ninguna misión del bloque comunitario.

El oficialismo aseguró, en aquel momento, que uno de los observadores de la misión que visitó Venezuela violó un acuerdo que les prohibía "inmiscuirse en los

asuntos políticos internos" de la nación caribeña, algo que la misión negó.

Negociaciones con EU

El Gobierno de Venezuela informó que durante este año ha mantenido negociaciones con

representantes de la Administración de EU con el fin de que sean levantadas las sanciones económicas impuestas al país suramericano en los últimos años, la mayoría de ellas dictadas desde Washington.

El Ejecutivo de Nicolás Maduro "informa que, durante el año 2023, ha llevado adelante negociaciones con representantes del Gobierno de los EU y con las distintas oposiciones de Venezuela" con el objetivo de "sanar las heridas sociales causadas por la ilegítima agresión económica, mediante el levantamiento pleno de las sanciones", dice un comunicado.

Como resultado de este proceso, indica el escrito, el Gobierno y la opositora PUD firmaron dos acuerdos sobre garantías para las presidenciales de 2024, que incluye observación internacional, y para una defensa conjunta de un territorio de 160 mil kilómetros en disputa con Guyana.

"Con estos acuerdos, Venezuela da un paso más en el camino para acabar con las criminales medidas coercitivas unilaterales adoptadas contra nuestro pueblo, y la recuperación del estado de bienestar alcanzado por la revolución bolivariana", reza la nota.

Guyana no está preocupada por militares venezolanos en frontera

EFE
SAN JUAN

El jefe del Estado Mayor de las Fuerzas de Defensa de Guyana, brigadier Omar Khan, aseguró este martes que no está preocupado por la presencia de militares venezolanos en su frontera terrestre, en el marco de la disputa con Venezuela sobre la Guayana Esequiba, un territorio de 160 mil kilómetros.

"Si hay alguna necesidad de alertar sobre acontecimientos fuera de la norma, tenemos el deber de darlo a conocer", declaró en una rueda de prensa Khan.

Los medios de comunicación guyaneses informaron sobre el incremento de soldados venezolanos en la frontera y ante ello, Khan indicó que "hay varias informaciones que circulan a través de las redes sociales sobre el tema, y de diversas fuentes que siempre deben ser verificadas".

En este contexto, subrayó: "nuestras fronteras siguen siendo un componente integral de nuestra soberanía, y nuestra Fuerza de Defensa tiene la responsabilidad constitucional de protegerlas".

Por su parte, la titular de Exteriores de la oposición, Amanza Walton-Desir, solicitó al ministro de Asuntos

Exteriores y Cooperación Internacional, Hugh Todd, que convoque una reunión "urgente" de la comisión parlamentaria de Relaciones Exteriores para informar al órgano bipartidista sobre los acontecimientos relativos a la controversia territorial y la creciente llegada de inmigrantes venezolanos.

"Las cuestiones críticas de la controversia fronteriza y la escalada de la crisis migratoria venezolana exigen nuestra atención inmediata. Estos asuntos tienen claras implicaciones para nuestra seguridad nacional, estabilidad y relaciones internacionales y, por lo tanto, es esencial que

abordemos estos desafíos con la diligencia y vigilancia", apuntó Walton-Desir.

Guyana rechazó en el pasado el llamamiento del presidente venezolano, Nicolás Maduro, a mantener conversaciones con su homólogo guyanés, Irfaan Ali, para resolver la controversia sobre la Guayana Esequiba.

El presidente de la Asamblea Nacional (AN/Parlamento) de Venezuela, Jorge Rodríguez, aseguró el miércoles que esperan concretar antes de que termine este año la celebración del referendo consultivo para "reforzar" los "derechos" del país sobre la Guayana Esequiba.

La Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) de Venezuela ratificó el jueves su compromiso con la defensa de los 160 mil km² de territorio situados al oeste del río Esequibo, una zona donde, según denunció Caracas, Estados Unidos "intenta crear una base militar".

Venezuela reclama la región de Esequibo, alrededor de 70 por ciento del territorio de Guyana, incluidas las reservas de petróleo en alta mar, argumentando que el acuerdo de 1899 es nulo y sin efecto debido a que "afectó fraudulentamente 159 mil 500 km² del territorio" de la Guayana Esequiba, como la llama el Gobierno chavista.



Tribunal Supremo indio, sin autoridad para legalizar el matrimonio igualitario

Decisión corresponde al Parlamento y a órganos legislativos estatales // Reconocen unión de parejas transexuales que se identifiquen respectivamente como “hombres” y “mujeres”

AFP
DELHI

El Tribunal Supremo indio afirmó el martes no tener autoridad para legalizar el matrimonio entre personas del mismo sexo, lo que elimina las esperanzas de la comunidad LGTB+ de India de obtener el reconocimiento del matrimonio gay a pesar de la oposición del gobierno.

“Corresponde al Parlamento y a los órganos legislativos estatales decidir sobre la ley de matrimonio”, dictaminó el presidente del Tribunal Supremo, D.Y. Chandrachud.

La sentencia señala que el derecho al matrimonio para todos no está garantizado en el estado actual por la Constitución. Sin embargo, el magistrado subrayó que India tenía el deber de reconocer las relaciones entre personas

del mismo sexo y de protegerlas contra toda forma de discriminación.

Cinco años después de la despenalización de la homosexualidad en el país por la más alta institución judicial, unas 20 personas y sus abogados obtuvieron en abril que la cuestión del matrimonio gay fuera examinada por el Tribunal Supremo.

Los firmantes de esta petición argumentaron

que India debe tratar a la comunidad LGTB+ como ciudadanos iguales en virtud de su Constitución.

Una legalización del matrimonio gay habría permitido a la comunidad LGTB+ un mejor acceso a la adopción, a los seguros y a la herencia, destacaron los firmantes de la solicitud.

Pero el gobierno nacionalista hindú del primer ministro Narendra Modi se opuso

fuertemente y declaró que cualquier cambio de la ley dependía del Parlamento y no de los tribunales, una línea finalmente seguida por el Tribunal Supremo.

El martes, el Tribunal Supremo autorizó el reconocimiento del matrimonio para las parejas cuyos miembros son transexuales, siempre que se identifiquen respectivamente como “hombres” y “mujeres”.

OFRENDA A VÍCTIMAS DE LA BARBARIE



▲ Al menos dos personas fallecidas y un número indeterminado de heridos fue el saldo de un tiroteo en Bruselas el lunes pasado. El atacante, que portaba una chaqueta fluorescente de color naranja se bajó de una moto y disparó

un arma al grito de “¡Alahu akbar!”, (¡Dios es grande!, en árabe) y se dio a la fuga, así lo confirmaron fuentes policiales. En la imagen, el impacto de bala y una ofrenda floral en el lugar donde se perpetró el crimen. Foto Rodrigo Díaz

Vuelven a evacuar Palacio de Versalles por una nueva amenaza de bomba

AFP
PARÍS

El Palacio de Versalles, una de las principales atracciones turísticas de Francia, fue evacuado este martes por una alerta de bomba, tres días después de un aviso similar, indicaron a AFP varias fuentes.

“Por motivos de seguridad, el Palacio de Versalles evacua a los visitantes”, anunció el establecimiento en su cuenta en la red social X hacia las 13 horas.

Aunque en primer momento indicó su cierre durante toda la jornada, el turístico palacio reabrió finalmente sus puertas dos horas y media después.

La residencia real fue evacuada el sábado por la tarde por un aviso de bomba anónimo en el sitio moncomissariat.fr.

La alerta de este martes se recibió en el mismo sitio y “no se tomó a la ligera”, indicó una fuente próxima al caso.

Francia aumentó el nivel de alerta el viernes a “emergencia atentado”.

Ucrania utiliza por primera vez misiles estadounidenses de largo alcance ATACMS

AP
WASHINGTON

Estados Unidos envió discretamente a Ucrania los misiles de largo alcance que Kiev buscaba desde hace tiempo y fueron usados en el campo de batalla contra Rusia por primera vez este martes, dijo un funcionario enterado del tema, casi un mes después de que el presidente Joe Biden prometiera esos envíos al líder ucraniano.

El funcionario habló a condición de anonimato al no estar autorizado para hablar del tema en público. El envío de los misiles al frente de batalla fue secreto con la expectativa de que sería anunciado una vez fueran usados por primera vez.

El presidente ucraniano Volodimir Zelensky y otros líderes ucranianos habían presionado a Estados Unidos a proveer los misiles conocidos como ATACMS (por las siglas en inglés de Army Tactical Missile System). Pero Estados Unidos se resistía, al temer que serían usados para atacar profundo en el territorio ruso y que ello enfurecería a Rusia y la llevaría a escalar el conflicto.

Pero Biden finalmente aprobó el envío el mes pasado y se lo dijo a Zelensky en un encuentro en la Casa Blanca, dijeron en ese entonces funcionarios estadounidenses. Los funcionarios, sin embargo, se negaban dar detalles de cuándo o cuántos misiles serían enviados, aunque sugirieron que serían alrededor de dos docenas.



▲ El presidente Volodimir Zelensky y otros líderes ucranianos habían presionado a Estados Unidos a proveer los misiles conocidos como Army Tactical Missile System. Foto Ap

Aguakan continúa promoviendo la prevención del cáncer de mama con la campaña Ya Toca

Aguakan, comprometida con la salud y el bienestar de la comunidad, se une nuevamente a la lucha contra el cáncer de mama durante el mes de octubre, mes dedicado a la concientización sobre esta enfermedad que afecta a mujeres en todo el mundo. Bajo el lema "YA TOCA, EL CÁNCER DE MAMA NO SE VE, SE SIENTE", la empresa lleva a cabo una serie de iniciativas para difundir información, concientizar y apoyar a quienes enfrentan esta difícil realidad.

Este año, Aguakan ha fortalecido su compromiso con la prevención y detección oportuna del cáncer de mama a través de diversas actividades, entre ellas, la donación de cabello y un Mural Rosa en sus centros de atención con el objetivo de invitar a los clientes a plasmar sus huellas en él, como símbolo de la lucha contra esta enfermedad.

En un esfuerzo por brindar un apoyo integral, Aguakan ha extendido su compromiso más allá de la información y donaciones, realizando un encuentro con mujeres programadas para cirugía. El objetivo de este evento es construir una

red de apoyo emocional y psicológico, reconociendo la importancia de abordar el impacto que un diagnóstico de cáncer de mama puede tener en la salud mental de las pacientes.

Alejandra Mayorga, responsable de Relaciones con la Comunidad de Aguakan, destacó la importancia de este encuentro: "El propósito de este encuentro es brindar un espacio para escuchar y compartir las experiencias y emociones que una mujer experimenta al recibir el diagnóstico inesperado de cáncer de mama. Nuestra meta es proporcionar un respaldo psicológico y emocional integral, con la compañía constante de profesionales en la materia. Subrayamos la importancia del apoyo familiar en este proceso, reconociendo que la familia constituye la principal fuente de respaldo social y personal. De esta manera, queremos comunicar a la comunidad en general nuestro compromiso con su bienestar, asegurándoles que cada caso recibirá un seguimiento cuidadoso y continuo."

En el marco del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama, las participantes en el en-



▲ En el marco del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama, las participantes en el encuentro aprovecharon la oportunidad para aclarar dudas e inquietudes. Foto Aguakan

cuentro aprovecharon la oportunidad para aclarar dudas e inquietudes, dando un paso adelante en la lucha contra esta enfermedad.

A lo largo de más de una década, Aguakan ha mantenido un mensaje preventivo sobre el cáncer de mama, destacando que 30 minutos

pueden marcar la diferencia para obtener un diagnóstico oportuno. La empresa reitera su compromiso con la concientización y hace un llamado a todas las mujeres a mantenerse informadas, realizar los estudios necesarios y garantizar así su bienestar y el de sus seres queridos.



AL yéetel Caribe' tu chíikbesaj jach ya'abchaja'an xch'úupalal ma' u chuk 15 u ja'abil ku yo'omchajal

CAROLINA GÓMEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Ichil ba'ax jts'a'ab k'ajóoltbil tumen Fondo de Población de las Naciones Unidas, chíikbesa'ab u lu'umil Latinoamérica yéetel Caribe "leti'e' ka'ap'ee'el tu'ux maas jach táaj ya'ab xch'úupalal ku yantal u chaambal ma' u chuk 15 u ja'abili'; ti' lalaj 100 xch'úupalale, ti' jo'otúul yanchaj u chaambal tu ja'abil 2021", a'alab tumen

Movimiento Latinoamericano Son Niñas, No Madres.

Ich múuch'e' táaka'an uláak'o'ob je'el bix Planned Parenthood Global, Centro de Derechos Reproductivos, Amnistía Internacional, Consorcio Latinoamericano contra el Aborto Inseguro yéetel Grupo de Información en Reproducción Elegida, ichil uláak'o'ob. Leeti'obe' táan u beetiko'ob jump'ee'el nu'ukbesaj ku k'aaba'tik firmatón Son Niñas, No Madres, ti'al u yutsil

máaxo'ob ku meyaj ti'al ka chíimpol'ta'ak u páajtalil xch'úupalal yaan América Latina yéetel Caribe.

Nu'ukbesaje' táan u kaxtik u péeksik u yóol kaaj, yéetel jalá'acho'ob ti'al u na'ata'al u k'a'ananiil "u kaláanta'al xch'úupalal, yéetel ti'al u yila'al ka no'oja'an yanak servicios de salud sexual y reproductiva, tu'ux táaka'an xan u béeytal u xot'ik u yo'omilo'ob wa tumen beey u k'aato'ob, tumen táan u yila'ale' jach tu

ya'abtal paalal táan u yantal u chaambalo'ob ikil u seen loobilta'al xch'úupalal".

Ts'o'oke', tu lu'umilo'ob El Salvador, Haití, Honduras, Nicaragua, República Dominicana, Jamaica yéetel Suriname' a'almajt'aan jets'a'ane' ma' tu cha'ik u xóot'ol u yo'omil ko'olel, ts'o'oke' lelo' láayli' uláak' bix u beeta'al u yantal u chaampal xch'úupalal".

Beey túuno', xookil beeta'an tumen Instituto Nacional de las Mujeres

(Inmujeres) ku ya'alike', tu noj lu'umil Méxicoe' yaan kex 19 miyoonesil xch'úupalal yéetel xlóobayeno'ob ma' u chuk 18 u ja'abil. Leti'obe' ku ye'esiko'ob u 15 por sientoil tuláakal u kajnáalilo'ob Méxicoe'. Beyxan yaan 224 mil 454 táankelemo'ob yaan ichil 12 tak 17 u ja'abil ts'o'oka'an u beelo'ob, wa múul ka'an yéetel u núup; yéetel uláak' 21 mil 167 u jatsmubáaj wa kimen u yíichamo'ob.

“Unaj kna'atike', ts'o'ok kmultik tu'ux ku yantalo'ob, ts'o'oke' ma' chéen to'on k'a'anano'oni””: Rector Estrada Pinto

ASTRID SÁNCHEZ
JO'

Óoxp'ee'el k'iin kun múuch'ul tsikbal ajxak'al xooko'ob, ajkaambalo'ob yéetel kaajnáalo'ob yóok'lal jejeláas ba'al yaan u yil yéetel ooch, ikil táan Primer Congreso Nacional de Marsupiales Americanos. Meyaje' káajsa'ab le martes 17 ti' octubre máanika, yéetel yaan u ts'o'okol tu k'iinil 19, tu kúuchil Centro Cultural Universitario, ti' u noj najil xook UADY.

Yéetel meyaj'e' táan u kaxta'al u tsikbalta'al yéetel u ye'esa'al ba'ax ojéela'an yóok'lal chan ba'alche' ya'abach juntéenak séeba'an u kiiinsa'al, ba'ale' leti'e' k'a'ananiil ti'al kuxtal yaan yóok'ol kaab.

Jxak'al xook Hugo A. Ruiz Piña, juntúul ti' máaxo'ob káajsa'ab k'áak'al yóok'lal marsupiales tu petenil Yucatáne', leti' máax jo'olbesik u beeta'al le múuch'a'. Tu ya'alaje', ma' na'ata'ak u k'a'ananiil ooch, ts'o'oke' yéetel ba'ax táan u beeta'al te'e múuch'tambala', leti' u tso'olol ba'ax ojéela'an yóok'lal.

“Ooch'e' juntúul ba'alche' tuláakal máak k-k'ajóolmajil, tuláakalo'on k-ilik, ba'ale' ya'abach u kiinsa'al. Le bix u yila'ale' miin ma' patali', ts'o'oke' ma' táan kchíimpoltik u k'a'ananiil, tumen leti' ts'áak u piis ik'elo'ob wa ba'alche'ob ku máano'ob muul. Le beetike', múuch'tambale' táan u beeta'al ti'al u yojéelta'al uláak' ba'alo'ob tu yóok'lal yéetel ti'al u yojéeltik máak ba'ax kéen u beet kéen u yilej. K'a'abéet kna'atike' ma' chéen to'on kuxa'an wey lu'ume', yéetel ma' xan chéen to'on u jach k'a'ananiil kuxtal”, tu ya'alaj Ruiz Piña.



▲ Juntúul ti' le chan ba'alche'ob ma' chíimpol'ta'an je'ex unaji'; k'a'ananiil ti'al kuxtal yaan te'e lu'umila'. Oochel Kristof Zyskowski

¡BOMBA!

Frente a la evidencia atroz no va acusar de suicidio lo que es obvio un genocidio; de eso no somos portavoz



K'untzil

Miércoles 18 de octubre de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2096 · www.lajornadamaya.mx

Jets'a'ab ka yanak u luk'sa'al utsilo'ob ts'a'aban ti' ministros: yaan u tse'elel ti'ob 13 ti' 14 fideikomisos

Diputados desaparecen privilegios de ministros: les quitan 13 de 14 fideicomisos

ALMA E. MUÑOZ Y ENRIQUE MÉNDEZ / P 24

Chúunsa'ab Primer Congreso Nacional de Marsupiales Americanos tumen UADY

Inaugura UADY el Primer Congreso Nacional de Marsupiales Americanos



▲ Ajxak'al xooko'ob, ajkaambal máako'ob, máaxo'ob ku meyajo'ob yóok'lal ba'alche'ob yéetel kaaje' táan u múuch'ulo'ob tsikbal óoxp'éel k'iino'ob, yóok'lal ooch, ti'al u k'ajóolta'al jejeláas ba'al ti' le ba'alche'a' tumen ya'abach juntéene' ma' jats'uts u yila'ali', ba'ale' k'a'anan ti'al u kuxtal yóok'ol kaab. [Oochel Kristof Zyskowski](#)

▲ Durante tres días, investigadores, académicos, animalistas y sociedad en general intercambiarán conocimientos sobre las zarigüeyas con la finalidad de socializar a esta especie que muchas veces es rechazada, pero que tiene gran relevancia para el equilibrio de los ecosistemas.

ASTRID SÁNCHEZ / P 18

Tribunal Supremo indioile' ku ya'ak mina'an u muuk' ti'al u éejentik ts'o'okol beel ich éet ko'olel wa xiib

Tribunal Supremo indio afirma no tener autoridad para legalizar matrimonio igualitario

AFP / P 29

Ts'o'ok u káajal u ts'a'abal báakuna; le ku k'aab'atik Abdala meyajt'aan Cuba' no'oja'an: Ruy López

Vacuna cubana Abdala es segura; empieza campaña nacional: Ruy López

RUY LÓPEZ / P 27

U jala'achil Venezuela yéetel táanxel tuukulo'obe' tu beeto'ob makt'aan ti'a ka utsil yanak yéeytambal 2024

Gobierno de Venezuela y oposición firman acuerdo de garantías para elecciones de 2024

EFE / P 28